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PÉNÉTRANTE DJEDJEN (JIJEL EL EULMA SETIF) 

Mise en chômage 
de 700 travailleurs

SONATRACH-ENGIE
Accords 
d'approvisionnement
en GNL et gaz
La compagnie nationale des hydrocar-
bures, Sonatrach et le groupe énergé-
tique français ENGIE ont conclu des
accords moyen-long termes portant
sur la vente et l’achat de gaz naturel
liquéfié DES et de gaz par gazoduc, a
indiqué mardi Sonatrach dans un
communiqué.
Ces accords ont été paraphés, pour le
côté algérien, par le vice-président
chargé de l’activité commercialisa-
tion, Ahmed Mazighi, et pour le côté
français, par le directeur business Unit
Global Energy Management, Edouard
NEVIASKI, en présence du P-dg de
SONATRACH, Kamel Eddine Chi-
khi, et du directeur général adjoint du
groupe ENGIE,  Pierre CHAREYRE.
"A travers ces accords, les deux par-
ties confirment et consolident le par-
tenariat de long terme. SONATRACH
livrera des volumes de gaz naturel
sous forme de gaz gazeux en entrée
du gazoduc Transméditerranéen, ainsi
que du gaz naturel liquéfié (GNL) no-
tamment au terminal méthanier de
FosTonkin, situé en France", a précisé
la même source.
"Ces accords permettront de sécuriser
un débouché pour le gaz algérien sur
son marché naturel, qui est dans le
contexte actuel de concurrence accrue
entre les différentes sources d’appro-
visionnement, l’un des marchés les
plus valorisants", a ajouté la Compa-
gnie nationale.

TRIBUNAL DE
SIDI M'HAMED

L'homme d'affaires
Omar Alilat en 
détention provisoire
Le magistrat instructeur au tribunal de
Sidi M'hamed (Alger) a ordonné, hier,
le placement en détention provisoire
de l'homme d'affaires et ancien député
du RND, Omar Alilat, pour des soup-
çons de corruption.
Par ailleurs, le même tribunal a placé
sous mandat de dépôt  Zine Hachichi,
chargé d'études et de synthèse à l'iIns-
titut national d'études et de stratégie
globale (INESG), relevant de la pré-
sidence de la république, pour des
faits similaires.
Officiellement rien n'a encore filtré
sur ces deux affaires intervenues en
pleine campagne électorale en vue du
scrutin du 12 décembre prochain.
Pour rappel, Zine Hachichi, chargé
d'études et de synthèse  à l'institut na-
tional d'études et de stratégie globale
(INESG), relevant de la présidence de
la république, a été convoqué mardi
par les services de la gendarmerie de
Bab Djeddid (Alger). Il a été parmi les
interprètes (espagnol-français-arabe)
les plus en vue qui ont servi les chefs
d'état successifs depuis feu le prési-
dent Houari Boumedienne. Ses com-
pétences sont même reconnues à
l'échelle internationale où il est
constamment sollicité.
Omar Alilat, quant à lui, est un proche
de Adelmadjid Tebboune, candidat à
la présidentielle, et on se souvient
qu'il était du  voyage avec lui en Mol-
davie, au moment où il était Premier
ministre.  

Selon le chef du projet,
Abdenour Baaz, le
budget qui lui a été

consacré est de 170 milliards
DA sur un tronçon de 110
km. La réalisation a été
confiée au groupement com-
posé des Italiens de Rizzani
De Echer, et de l’entreprise
ETRHB (Haddad), Sapta, et
ensuite MAPA (Turquie),
pour le tunnel, a rappelé que
40% du projet était réservé au
groupe ETRHB
Depuis le coup d’envoi

donné par l’ex-Premier mi-
nistre, Abdelmalek Sellal, en
août 2013, la pénétrante au-
toroutière devant relier le port
de Djendjen, dans la wilaya

de Jijel, à El Eulma, dans
celle de Sétif, a largement dé-
passé le délai imparti initiale-
ment, qui était de 36 mois.
Le groupement n’avait pas

démarré les travaux après le
coup d’envoi officiel, exi-
geant alors la remise de l’or-
dre de service. Ce dernier
leur sera délivré en mars
2014, mais sur le terrain, on
n’avait toujours pas l’impres-
sion qu’un grand projet de-
vait être réalisé dans la
région.
Il aura fallu pas moins de 2

années et le coup de gueule
de Abdelkader Ouali, l’ex-
ministre des Travaux publics,
lors de sa visite de février

2016, pour que le chantier
commence réellement à pren-
dre forme. Entre-temps, la
crise financière s’était instal-
lée et des retards de paiement
sont venus se greffer aux dif-
ficultés que connaissait déjà
le chantier à cause de la na-
ture du terrain et de sa topo-
graphie.
Mercredi dernier, à l’occa-

sion de la tenue de l’Assem-
blée populaire de wilaya, le
nouveau directeur des tra-
vaux publics avait –logique-
ment– donné son avis devant
les élus à propos de cette pé-
nétrante, qui ne sera, selon
lui, livrée que d’ici 2022.
Une franchise qui mérite

d’être relevée pour sortir des
annonces à l’emporte-pièce!
Quant au tronçon de 13 km,
la commission de l’équipe-
ment de l’APW a affirmé
avoir eu la promesse des res-
ponsables d’une livraison en
août 2019. La commission
de l’équipement de l’APW a
relevé un avancement lent
des travaux et affirmé que le
creusement du tunnel de
Texenna a atteint un taux de
27 % à raison d’une cadence
de 130 m par mois. Elle a
aussi regretté le non-démar-
rage des travaux au niveau
de l’échangeur de Djendjen.
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Plus de 700 travailleurs ont été licenciés suite à l’arrêt du chantier de la pénétrante 
Djendjen (Jijel -el Eulma Setif) à l’autoroute Est-Ouest.

Les recettes douanières de l'Algérie
se sont établies à 781,97 milliards de
dinars (mds) durant les neuf premiers
mois de 2019, contre 741,52 mds de
dinars à la même période en 2018, en
hausse de 5,46%, a appris hier l'APS
auprès de la direction générale des
Douanes (DGD).
Cette amélioration s'explique, es-

sentiellement, par les recouvrements
"exceptionnels" qui ont été réalisés,
au titre des régulations, par les re-
cettes des Douanes du port d'Alger au
cours de cette période qui s'élèvent à
127,95 mds de dinars.
Les recettes perçues par les

Douanes ont servi à alimenter le bud-
get de l'Etat à hauteur de 670,88 mds
de dinars, contre 640,54 mds de di-
nars, en hausse de 4,74 % durant la

période de comparaison. Selon la
même source, les recettes affectées au
budget de l'Etat ont représenté une
part de 85,79% de l'ensemble des re-
couvrements des Douanes durant les
neuf premiers mois de 2019.
La part des recettes allouées à la

Caisse de garantie et de solidarité des
collectivités locales (CGSCL) est de
68,44 mds de dinars, contre 64,57
mds de dinars, en augmentation de
près de 6% durant la même période
de comparaison.
Selon la DGD, les recettes destinées

à la Caisse nationale des retraites
(CNR) se sont établies à 37,59 mds
de dinars, contre 31,09 mds de dinars,
en hausse aussi de près de 21%, ont
précisé les données de la Direction
des Etudes et de la Prospective des

Douanes (DEPD).
Quant aux recettes destinées aux

Comptes d'affectation spéciales
(CAS), elles se sont établies à 4,25
mds de dinars, contre 3,83 mds de di-
nars, enregistrant, ainsi une augmen-
tation de 10,76%. De janvier à
septembre derniers, les recettes affec-
tées aux communes ont totalisé
811,62 millions de dinars, contre
1,472 md de dinars, soit une baisse de
près de 44,9% par rapport à la même
période de l'année dernière.
En 2018, les recettes douanières

avaient atteint 1.026,28 mds de di-
nars, contre 1.005,81 mds de dinars
en 2017, en hausse (+2,03%). Près de
86% du total de ces recouvrements
ont servi à alimenter le budget de
l'Etat à hauteur de 882,13 mds DA.

RECETTES DOUANIÈRES

781,97 milliards de dinars (mds) durant
les neuf premiers mois 2019
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"Dans le cadre de la lutte
antiterroriste et grâce à
l'exploitation de rensei-

gnements, des détachements de
l'ANP ont mis en échec, le 19 novem-
bre 2019, en coordination avec des
éléments de la Gendarmerie natio-
nale, des tentatives de ralliement aux
groupes terroristes activant au Sahel,
en procédant à l'arrestation de cinq
(5) individus à Relizane (2ème Ré-
gion militaire) et trois (3) autres à
Ghardaïa (4ème Région militaire)",
précise le communiqué.
Dans le même contexte, un déta-

chement de l'ANP "a arrêté, à M'sila
(1ère RM), un (1) élément de soutien
aux groupes terroristes, tandis qu'un
autre détachement a découvert et dé-
truit, lors d'une opération de re-
cherche et de ratissage menée dans la
localité de Baloul, commune Souk
El-Had, wilaya de Boumerdès (1ère
RM), deux (2) bombes de confection
artisanale prêtes à l'utilisation", note
la même source.
Dans le cadre de la lutte contre la

criminalité organisée, un détache-
ment de l'ANP "a arrêté, à Djanet
(4ème RM), trois (3) narcotrafiquants
et saisi un (1) kilogramme de kif
traité et un (1) véhicule tout-terrain,
alors que des éléments de la Gendar-
merie nationale ont appréhendé deux
(2) narcotrafiquants en possession de
1.094 comprimés psychotropes à
Alger (1ère RM)", ajoute le commu-
niqué.
Par ailleurs, des éléments de la

Gendarmerie nationale "ont inter-
cepté, à Naâma (2ème RM), un (1)
individu en possession d'un (1) drone

doté de camera, alors que trois (3)
immigrants clandestins ont été arrêtés
à Tindouf (3ème RM)", souligne la
même source.

Saisie de 4 fusils et un pistolet de
fabrication artisanale à Ferdjioua

(Mila) 
Les éléments de la brigade mobile

de la police judiciaire (BMPJ) de
Ferdjioua (Ouest de Mila) ont pro-
cédé à l’arrestation de 3 personnes en
possession de 4 fusils et un pistolet
fabrication artisanale en plus d’une
quantité de baroud (poudre noire) et
de produits utilisés pour le remplis-
sage des étuis de munitions, a-t-on
appris mercredi de la cellule de com-
munication de la sûreté de la wilaya.
La même source a expliqué que

cette affaire remonte à lundi soir
lorsque les éléments de la brigade

mobile de la police judiciaire de
Ferdjioua ont arrêté dans un barrage
dressé à la sortie ouest de la ville,
trois (3) individus âgés entre 28 et
31ans qui dissimulaient dans le coffre
arrière de leur voiture touristique
quatre (4) fusils et un pistolet fabri-
cation artisanale, cinq (5) capsules,
deux (2) ceintures en cuir pour fusil,
une quantité de baroud ,en plus de
produits utilisés pour le remplissage
des étuis de munitions.
La même source a ajouté que ces

trois personnes ont été arrêtées par la
BMPJ pour "transport et détention
d’armes sans autorisation". Les mis
en cause dans cette affaire ont été dé-
férés mardi devant le tribunal de
Ferdjioua qui a ordonné la mise sous
mandat de dépôt de l’une de ces trois
personnes, tandis que les deux autres
ont été relâchées, a-t-on conclu.

Des détachements de l'Armée nationale populaire (ANP) ont mis en échec, mardi, des tentatives de ralliement
aux groupes terroristes activant au Sahel, en procédant à l'arrestation de cinq individus à Relizane et de trois
autres à Ghardaïa, indique hier un communiqué du ministère de la Défense nationale (MDN).

GROUPES ARMÉS DU SAHEL

L’ANP met en échec une 
tentative de ralliement 

PRÉSIDENTIELLE
Le corps électoral
global avoisine les 
24,5 millions d'inscrits
Le président de l'Autorité nationale indé-
pendante des élections (ANIE), Mohamed
Charfi a affirmé, hier, que l'opération de ré-
vision périodique des listes électorales, ef-
fectuée du 12 au 17 octobre dernier, avait
permis le recensement de 24.474.161 élec-
teurs, dont 914.308 électeurs inscrits au ni-
veau des centres diplomatiques et
consulaires à l'étranger.
Lors du lancement du fichier électoral na-
tional électronique élaboré par l'ANIE, M.
Charfi a fait savoir que le nombre global de
l'électorat s'élevait à 24.308.357 électeurs
avant la révision périodique effectuée après
la révision exceptionnelle des listes électo-
rales.
Le nombre des nouveaux inscrits durant la
révision périodique s'élève à 289.643 élec-
teurs, tandis que le nombre des radiés a at-
teint, durant la même opération, un total de
123.239 électeurs, a-t-il précisé. L'ANIE a
enregistré une hausse dans le nombre de
l'électorat (+165.804 électeurs), soit une
hausse de 0,67%.

ALI BENFLIS
Le directeur de 
campagne de Tizi
Ouzou démissionne
Le directeur de campagne de Ali Benflis à
Tizi Ouzou, Saad Hanouti, a démissionné
hier. Selon un communiqué publié par sa fa-
mille, Hanouti a quitté le candidat de Talai
El houryette :“Suite aux appels exprimés vi-
vement par la population de Tizi Ouzou.”
“le comité du village d’Ibouysfene et la fa-
mille Hanouti, annonçons le retrait définitif
de notre frère, Saad Hanouti, de son poste
de directeur de campagne” du candidat Ali
Benflis.
Il s’agit de la deuxième démission cette se-
maine dans les rangs des équipes des candi-
dats après 4 jours de campagne. Alors que
les manifestations populaires contre la tenue
de la présidentielle continuent de faire pres-
sion, Abdallah Baali, directeur de campagne
du candidat Abdelmadjid Tebboune, a dé-
missionné dimanche dernier, premier jour
de la campagne électorale.

MANIFESTATION
ANTI-BENFLIS

Quatre jeunes 
condamnés à 18 mois
de prison à Tlemcen
Quatre jeunes citoyens qui avaient participé,
dimanche passé, à une manifestation anti-
Benflis, lors du meeting que ce dernier a or-
ganisé à la Maison de la culture de Tlemcen,
dans le cadre de l’actuelle campagne prési-
dentielle, viennent d’être condamnés à une
peine de 18 mois de prison ferme.
Ils faisait partie d’un groupe de 18 per-
sonnes qui avaient été interpellées par les
services de sécurité pour le motif «d’incita-
tion à attroupement» et «empêchement d'au-
trui du droit au vote» puis avaient été
présentées, en comparution immédiate, de-
vant le tribunal de la ville.
Les 14 autres prévenus ont écopé, eux,
d’une condamnation de 2 mois avec sursis.
Après ce verdict sévère, le collectif des avo-
cats de la défense a aussitôt interjeté appel.
Certes, la main de la justice a été lourde.
Mais si on se reste aussi bien sur le plan de
la loi qu’au niveau des principes démocra-
tiques, ces citoyens, qui ont voulu perturber
une réunion avec le candidat Benflis
n’étaient-ils pas dans leur tort ?

Le chef d’état-major et vice-minis-
tre de la Défense, le général de corps
d’armée Ahmed Gaïd Salah, a salué
hier dans un discours les mesures
prises par le gouvernement en faveur
des établissements étatiques, citant en
particulier le complexe sidérurgique
d’El Hadjer qui aurait selon lui fait
«l’objet de desseins de la bande ».
« Je ne saurais conclure cette inter-

vention sans faire l’éloge des mesures
pratiques prises récemment par le
gouvernement, sur instruction du Pre-
mier Ministre, M. Noureddine Be-
doui, portant sur la protection et le
soutien en faveur des établissements
publics nationaux, notamment les so-
ciétés et les complexes industriels, et
ce, afin de consolider leur contribution
à l’économie nationale et préserver
leurs employés», a indiqué le chef
d’état-major à la fin de son allocution
prononcée en marge de son deuxième
jour de visite de travail et d’inspection

en 4e Région militaire, à Ouargla.
« A titre d’exemple, il y a lieu de

citer les mesures d’urgence prises
pour remédier aux problèmes que ren-
contre le complexe sidérurgique d’El
Hadjar, et pour réhabiliter et relancer
l’activité et développer la production
de ce complexe industriel qui consti-
tue la fierté de l’industrie nationale et
un acquis à préserver, étant donné
qu’il emploie des milliers d’ouvriers
et qu’il a été l’objet des desseins de la
bande qui a tenté par tous les moyens
de le fragiliser et d’entraver son déve-
loppement, afin de priver l’économie
de notre pays de la plus-value que ce
complexe pourrait offrir, notamment
dans ce domaine sensible», a affirmé
Gaïd Salah.
Le chef d’état-major est par ailleurs

revenu dans son allocution sur la pro-
chaine échéance électorale prévue le
12 décembre prochain, faisant l’éloge
du « peuple algérien ».

« Le peuple algérien a prouvé que
c’est un peuple des grands défis, un
seul peuple uni, dont le parcours na-
tional ne saura être impacté par les en-
traves qui se trouvent sur son chemin.
Un peuple qui sait parfaitement
s’adapter efficacement à toutes les
phases quelles que soient leur sensibi-
lité et leur difficulté », a estimé Gaïd
Salah.
« Un peuple qui a surpris le monde

entier par son comportement civilisa-
tionnel qu’il est tenu à imprégner à ses
marches pacifiques, car le peuple al-
gérien, grâce à son sens patriotique
sincère et fédérateur, a conscience des
dessous des événements et de la na-
ture des défis et est fermement déter-
miné à mener l’Algérie à bon port,
quelles que soient les circonstances,
car il met l’intérêt de sa patrie au-des-
sus de toute considération », a ajouté
le chef d’état-major. 

R.NR.N

AHMED GAÏD SALEH

Le complexe d’El Hadjer faisait 
«l’objet de desseins de la bande»
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AGRICULTURE-ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR

Arrêtés interministériels pour la création
de 6 unités de recherche

La signature de ces arrêtés par le
ministre de l'Agriculture, du Dé-
veloppement rural et de la Pêche,

Cherif Omari, ainsi que par le ministre
de l'Enseignement supérieur e de la Re-
cherche scientifique, Tayeb Bouzid, s'est
déroulée à l'occasion d'une rencontre sur
les activités de recherche dans le secteur
de l'agriculture.
En vertu de ces arrêtés, il sera procédé

à la création d'unités de recherche au ni-
veau de l'Institut national de la protec-
tion des végétaux (INPV), de l'Institut
national de vulgarisation agricole
(INVA), de l'Institut technique des
grandes cultures (ITGC), de l'Institut
technique des cultures maraichères et in-
dustrielles (ITCMI) et de l'Institut tech-
nique de l'arboriculture fruitière et de la
vigne (ITAFV).
La signature de ces arrêtés s'inscrit

dans le cadre de la consolidation de la
coopération entre les secteurs de l'agri-
culture et de l'enseignement supérieur et
de la recherche scientifique, lit-on dans
un document remis à la presse.
De plus, la création des unités de re-

cherche au niveau des différents instituts
agricoles permettra d'unifier les activités
de recherche et de développement, réa-
lisées par l'ensemble des instituts rele-
vant du secteur de l'Agriculture et par les
chercheurs dans le domaine agricole au
niveau des universités. Ces unités de re-
cherche devront contribuer à la moder-
nisation du secteur agricole et trouver
des solutions scientifiques et techniques
aux questions soulevées par les agricul-
teurs, les éleveurs et les opérateurs éco-
nomiques, en vue de consolider la
sécurité alimentaire.
Il s'agit notamment d'améliorer la pro-

ductivité, de la gestion rationnelle, ainsi
que de la rationalisation des ressources
naturelles, et ce, en améliorant le
contrôle de la santé végétale, la revalo-

risation des ressources locales, notam-
ment à travers l'amélioration du choix
des types de semences et l'amélioration
de l'efficacité des plans de communica-
tion institutionnelles dans les domaines
de l'agriculture et de la pêche.
En vertu des ces arrêtés, les unités de

recherches devant être crées seront éli-
gibles au financement dans le cadre de
la Caisse nationale de recherche et du
développement technologique relevant
du ministère de l'Enseignement supé-
rieur et de Recherche scientifique.
La signature de ces arrêtés est le fruit

d'un travail entamé depuis mai dernier
en application des recommandations du
ministre de l'Agriculture et des instruc-
tions données par le Premier ministre

lors de la réunion du Conseil interminis-
tériel tenue en octobre dernier.
Parmi les axes de cette réunion figurait

l'examen de la question de la promotion
de la recherche et du développement
dans les entreprises économiques pu-
bliques et de la valorisation des résultats
de la recherche scientifique.
S'exprimant à cette occasion, M.

Omari a précisé que la création d'unités
de recherche au niveau des différents
instituts agricoles sera suivie par la créa-
tion d'autres unités en vue de garantir
toutes les chances de réussite des re-
cherches sur lesquels travaillent des
techniciens et des chercheurs dans le
secteur de l'agriculture avec la participa-
tion de chercheurs dans le secteur de

l'enseignement supérieur et de recherche
scientifique en vue d'activer et renforcer
les capacités de production, rationaliser
les importations et relever les défis de la
sécurité alimentaire.
Pour sa part, le ministre de l'Enseigne-

ment supérieur et de la Recherche scien-
tifique, Tayeb Bouzid, a salué "cette
coopération avec le secteur de l'agricul-
ture", mettant en avant l'importance de
la recherche scientifique appliquée pour
le secteur de l'agriculture mais aussi
pour les autres secteurs.”
Et d'ajouter que l'activation de la re-

cherche scientifique appliquée était "né-
cessaire" pour aplanir les obstacles dans
toutes les spécialités, notamment dans le
domaine de l'agriculture.

Les ministères de l'Agriculture et de l'Enseignement supérieur ont signé, avant hier à Alger, six (6) arrêtés interministériels portant
création de six (6) unités de recherche au niveau de plusieurs instituts agricoles.

Plusieurs opérateurs économiques,
activant dans le domaine des transports
et de la logistique, ont sollicité, hier à
Alger, un appui supplémentaire de
l'Etat pour assurer de meilleures pres-
tations à moindre coût.
Les représentants d'entreprises de

transports présents à la 4ème édition du
Salon international du transport et de la
logistique (Logistical 2019) qui se tient
au Palais des expositions (Pins mari-
times) ont indiqué que les charges et les
impôts entravaient l'élargissement des
activités de ces entreprises et pèsent sur
le prix final des marchandises propo-
sées au consommateur.
Dans une déclaration en marge du

salon, Fouad Belaïeche, ingénieur à
l'entreprise "Pétrogel" spécialisée dans
le transport et le stockage des produits
pétroliers a précisé que l'activité de
l'entreprise est tributaire de plusieurs
variables liées, notamment au recul des
quantités des importations, le manque
d'exportations algériennes vers l'étran-
ger ainsi que des variables liées à la

fluctuation des prix des produits éner-
gétiques et aux problèmes bureaucra-
tiques des opérations administratives.
De son côté, Azoug Hocine, chef du

département commercial de l'entreprise
"Bejaïa Logistique" a évoqué les diffi-
cultés sur le terrain auxquelles font face
les entreprises de transport et de logis-
tique, notamment l'état des routes et le
manque de transport ferroviaire.
Créée en 2008, l'entreprise, qui

compte un parc roulant de plus de 350
camions mis en circulation depuis
moins de deux ans, enregistre plusieurs
pertes en raison de l'état des routes, no-
tamment les destinations du sud, ajou-
tant que l'entreprise assure 70.000
voyages/an pour le transport de 1,7 mil-
lions de tonnes de marchandises sur 30
millions de Km. De son côté, Sabrine
Adjal, chargée du marketing à l'entre-
prise "Transmex", filiale du groupe So-
nelgaz pour le transport et le traitement
des équipements industriels et élec-
triques a précisé que les prestations des
transports dépendaient des conditions

sur le terrain, indiquant que l'expé-
rience acquise par les entreprises de
transport au fil des années peut, à elle
seule, définir la compétence de l'entre-
prise.
Les entreprises de transport sont ap-

pelées à rechercher des solutions leur
permettant d'assurer leur place dans le
marché, en s'appuyant notamment sur
leurs propres moyens et sur l'appui ac-
cordé par les pouvoirs publics.
De son côté, le responsable commer-

cial de la société "TMF", Ikni Salim a
estimé que le transport routier en Algé-
rie est un marché claire exigeant davan-
tage de contrats avec les clients pour
une durée déterminée (plus de 3ans de
préférence). Il a affirmé, dans ce cadre,
que les contrats sont l'élément unique
permettant à l'entreprise de continuer
sur le terrain, en termes de réussite de
négociations et de conviction du client
quant à l'importance de ces contrats et
des services proposés.
Pour sa part, le Président directeur

général (P-dg) du groupe public de

transport routier de marchandises "Lo-
gitrans" a mis en avant l'importance du
soutien fourni par l'Etat en faveur des
sociétés de transport et de logistiques,
un soutien, a-t-il dit, qui leur permet de
son positionner de poursuivre leurs ac-
tivités.
Le responsable a fait savoir que Lo-

gitrans partageait son expérience dans
le domaine du transport avec les pays
africains, à l'instar du Mali, du Niger,
du Sénégal et de la Tunisie, avec les
opérateurs économiques dans le do-
maine du transport participant à ce
salon.
Ladite société transporte plus de 18

millions de tonnes de marchandises an-
nuellement grâce à plus de 3000 chauf-
feurs ayant une longue expérience dans
le domaine du transport routier. Il a
souligné que les sociétés de transport et
de logistique sont appelées à adopter
des plans prévoyant les précautions né-
cessaires leur permettant de faire face
aux défis en matière de gestion et aux
difficultés rencontrées sur le terrain.

LOGISTICAL 2019

Les entreprises de transport et de logistique sollicitent
davantage d'appui 
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L’EXPERT EN INTELLIGENCE ÉCONOMIQUE, PR BOUROUBI

Mettre en place "la veille stratégique" dès 2020

Le tissu économique national est
prêt à intégrer et mettre en place
la veille stratégique dès 2020, no-

tamment après l'acquisition des entre-
prises publiques et privées du levier de
cette transformation, à savoir une élite
d'experts et de formateurs spécialistes
dans ce domaine, a indiqué à Alger, Pr
Mustapha Bouroubi, expert en intelli-
gence économique.
Présentant une communication lors des

travaux du premier Colloque internatio-
nal sur "La veille stratégique et l'intelli-
gence économique au service du
développement de l'entreprise", abrité
par l'Ecole Supérieure d'hôtellerie et de
restauration (Alger), Pr Bouroubi a pré-
cisé que les entreprises algériennes ayant
effectivement entamé la formation de
leurs cadres dans ce domaine sont en me-
sure à mettre en place la veille straté-
gique et l'intelligence économique au
sein de l'entreprise d'ici l'année pro-
chaine.
Le reste des entreprises, privée et pu-

bliques, qui n'ont pas encore entamé le
processus de formation des spécialistes
devant conduire l'exécution de la veille
stratégique seront prêtes d'ici 2025 en re-
courant aux enseignants formateurs des
universités et instituts algériens, a-t-il
ajouté, estimant à près de 20% du tissu
industriel national les entreprises qui ne
se sont pas lancées dans ce domaine.
Selon M. Bouroubi, l'Algérie étant

l'acteur principal dans le domaine de l'in-
telligence économique, doit faire preuve
de la volonté indispensable à assurer les
mécanismes nécessaires et le climat ap-
proprié pour l'activité des entreprises
économiques, de manière à leur permet-
tre de se mettre au diapason des progrès
technologiques survenus.
Pour le même intervenant, l'entreprise

économique est appelée à intégrer les ac-
tivités de la veille stratégique et de l'in-
telligence économique dans son système
de gestion, notamment l'utilisation des
technologies modernes et la formation de
la ressource humaine.
Il convient ensuite, poursuit le même

expert, de procéder à un audit profond au
sein des entreprises algériennes en vue
de connaître leur éligibilité et leur dispo-

sition à cette stratégie, et partant, mettre
en place des solutions de transition vers
cette stratégie, à travers des étapes pour
sa mise en oeuvre.
De son côté, le directeur des études au

ministère de l'Industrie et des Mines,
Bendif Hocine, a évoqué le grand chan-
tier lancé par le secteur depuis 2014
consistant à inciter les opérateurs écono-
miques à lancer la mise en place de la
veille stratégique, à travers la formation
de cadres habilités.
Le secteur œuvre, de concert avec les

organismes spécialisés, à la création de
banques de données relatives au secteur
de l'Industrie et des Mines, à la collecte
et la diffusion des statistiques relatives à
la production et à la commercialisation.
Il a été procédé, en premier lieu, à la

réalisation d'un plan de veille sur 3
étapes, relatives à l'installation de cel-
lules de veille à travers 5 groupes indus-
triels, sachant qu'il a été procédé à la

formation de 183 cadres de l'institut na-
tional de la productivité et du développe-
ment industriel (INPED), de l'Institut
supérieur de gestion et de planification
(ISGP), outre la programmation du reste
des groupes publics et privés pour le
suivi des procédures de mise en œuvre
en 2020.
Le secteur a entamé la signature de plu-

sieurs accords de partenariat dans le cadre
de l'intelligence économique et de la
veille stratégique, outre la création d'une
première association algérienne de veille
stratégique et de l'intelligence écono-
mique.

Vers l'élaboration du "livre blanc" 
de stratégie de veille  

Dans le même sillage, le ministère de
l'Industrie et des Mines en partenariat
avec les différents secteurs et opérateurs
économiques s'emploi à la l'élaboration
d'un guide pratique qui servira de model

en matière de stratégie de veille et d'intel-
ligence économique.
Le ministère œuvre à adapter ce livre au

contexte économique en Algérie au profit
de l'entreprise industrielle pour qu'il soit
une référence dans l'intégration de "indus-
trie 4.0" dans son cycle de production, a
fait savoir M. Bendif.
Il s'agit également de former et d'élabo-

rer un guide méthodologique pour la mise
en œuvre des mesures de veille au sein de
l'entreprise, l'établissement des contacts
entre l'acteur économique algérien, les ex-
perts, les institutions internationales, les
gérants et les responsables, ainsi que
l'étude de l'impact de l'application de cette
génération de technologies sur l'économie
en général et l'industrie en particulier.
Cette conférence se veut un espace in-

ternational d'échange d'expériences, de
propositions et d'idées avec les spécia-
listes permettant un partage d'expériences
avec les pays pionniers en la matière.

APRÈS 45 ANS D’ABSENCE

Retour prometteur de la manifestation "Mouggar"

Le reste des entreprises, privées et publiques, qui n'ont pas encore entamé le processus de formation des spécialistes devant
conduire l'exécution de la veille stratégique seront prêtes d'ici 2025

La manifestation économico-
commerciale "Mouggar"
constituait l’amorce d’une vé-
ritable coopération avec les
pays africains voisins, ont es-
timé hier les participants à une
rencontre sur "les perspectives
d’investissement à Tindouf, au
lendemain de l’ouverture du
poste frontalier algéro-maurita-
nien "Mustapha Benboulaid".
Les participants (universi-

taires, chercheurs et opéra-
teurs) à cette rencontre tenue
au Centre universitaire de Tin-
douf ont mis l’accent sur l’im-
portance de ce type de
manifestations économiques et
leurs retombées positives sur la
promotion de l’investissement,
qu’il soit local ou en faveur des
pays africains voisins.
La chercheuse universitaire

en management, Nadjat Ben-
ghenami a estimé que la re-

lance de la manifestation éco-
nomique "Mouggar" après une
absence de plus de 45 ans, est
une bonne occasion pour les
opérateurs économiques des
pays africains du voisinage de
donner une impulsion à leur
développement économique et
à des échanges commerciaux
qui soient à la hauteur de leurs
potentiels et qui renforcent leur
partenariat.
Cette manifestation écono-

mique et commercial e, qui
sera accueillie à l’avenir par
d’autres pays africains et qui
est appelée à contribuer à la
consolidation de l’accroisse-
ment de leur PIB, "doit amener
les différents partenaires vers
des initiatives entrepreneu-
riales hors secteur des hydro-
carbures", a-t-elle souligné lors
de cette rencontre initiée par la
Chambre de Commerce et

d’Industrie "Tafakoumt" de
Tindouf.
L’intervenante a également

mis en exergue le rôle impor-
tant des zones frontalières ainsi
que du poste frontalier pour la
promotion du produit local et
l’attrait des investissements
vers la wilaya de Tindouf.
Le président de la Chambre

de Commerce et d’Industrie
"Tafakoumt", Nouh Abiri a
présenté, de son côté, le poste
frontalier algéro-mauritanien
comme étant un élément ayant
favorisé la relance du "Moug-
gar" et dont il est attendu une
contribution à la dynamisation
des échanges commerciaux
avec les pays de l’Afrique de
l’Ouest.
Il a, dans le même cadre, mis

en avant l’importance de la
réalisation d’une route reliant
ce poste frontalier à la ville de

Zouiret (Mauritanie) afin d’im-
pulser les échanges bilatéraux.
M.Abiri a évoqué, en outre,

l’ouverture de la voie aux in-
vestissements dans la région de
Tindouf, tout en louant la déci-
sion de reprise du "Mouggar",
une manifestation qui avait par
le passé longtemps animé la
scène commerciale, rappelant,
à titre illustratif de son impact,
que Tindouf partage de longues
frontières avec des pays
d’Afrique de l’Ouest totalisant
plus de 300 millions d’habi-
tants.
Une centaine d’opérateurs

d’Algérie et de pays africains
voisins (Mauritanie, Mali,
Niger et République arabe sah-
raouie démocratique) prennent
part à la manifestation écono-
mique "Mouggar"  (Tindouf,
16-23 novembre).
Pour les organisateurs, ce

rendez-vous économique
constitue une opportunité de
développement des échanges
commerciaux, de mise en
place à Tindouf d’une plate-
forme logistique permettant de
réunir les conditions néces-
saire au transport de marchan-
dises, à leur stockage et aux
procédures douanières affé-
rentes, en plus de générer des
ressources à la commune de
Tindouf et d’offrir aux opéra-
teurs algériens un cadre de
promotion de la production na-
tionale à l’export.
Le "Mouggar" est organisé

conjointement par la société al-
gérienne des foires et exporta-
tions (Safex), le groupe de
transport de marchandises et de
logistique (LogiTrans) et les
Chambres de Commerce et
d'industrie des pays partici-
pants.



LA NATION LA NATION PUBLICITEPUBLICITE21 21 NOVEMBRENOVEMBRE 20192019 66

ANEP 1916024962LA NATION 21/11/2019



Cent quatre-vingt-dix (190) foyers
du village Badji Mokhtar dans
la commune de Medjaz Sefa

(Guelma) ont été raccordés au réseau
de gaz naturel dans le cadre de la célé-
bration du 65ème anniversaire de la
mort du chahid membre du groupe
historique des 22 dont le nom est porté
par ce village.
Après la commémoration de la mort

de ce chahid par des délégations des
deux wilayas de Guelma et Souk Ahras,
Kamel Abla, wali de Guelma, a présidé
la mise en service du réseau d’alimen-

tation en gaz naturel à l’agglomération
"Meiha Berda1, 2" relevant que le rac-
cordement de ce village de 1000 habi-
tants a nécessité la pose de 6,5 km de
canalisations pour 600 millions DA
dégagés du budget de wilaya 2018.
Les délégations de deux wilayas se

sont rendues sur le lieu où le chahid
était tombé au champ d’honneur le 19
novembre 1954 au côté de la première
chahida de la révolution de novembre
Dzaïr Chayeb à la ferme Delli Ben-
chouaf à 3 km de la RN-16 sur les li-
mites des deux wilayas de Guelma et

Souk Ahras.
La cérémonie qui s’est déroulée en

présence du champion olympique Tou-
fik Mekhloufi et de nombreux citoyens
a donné lieu à la distinction de membres
de famille du chahid et à la tenue
d’une exposition de photos historiques.
Dans son allocution, le secrétaire de

wilaya de l’organisation nationale des
moudjahidine de Guelma, Messaoud
Rekik, a évoqué le courage de Badji
Mokhtar et ses compagnons durant la
bataille de Rekakma les 19 et 20 no-
vembre 1954 qui s’était étendue jusqu’

à la ferme Delli Benchouaf où, encer-
clés, ces héros avaient refusé de se
rendre. Né le 17 octobre 1919 à Annaba
au sein d’une famille de savoir, Badji
Mokhtar a fait ses études primaires à
Annaba avant de se rendre à Souk
Ahras puis rejoindre les maquis de
Guelma.
Des activités de célébration ont été

organisées à Souk Ahras où une gerbe
de fleurs a été déposée sur la stèle
commémorative dressée au chef-lieu
de cette wilaya en présence des autorités
civiles et militaires.  
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GUELMA

Raccordement de 190 foyers 
du village Badji Mokhtar 
au réseau de gaz naturel



Des travaux pour le raccordement
de 13 quartiers, à travers huit com-
munes de Chlef, au réseau public
de distribution d’électricité ont été
lancés dernièrement à l’initiative
de la direction de l’énergie de la
wilaya, a-t-on appris mardi auprès
de cette dernière.
"Ces projets, inscrits au titre du

quinquennat 2010/2014, profiteront
aux cités de Benanta Ayachi et
Bouàza de la commune de Talaàsa,
la cité Safsaf d’Ain Mrane, Bokaat
Ain Serak et Hai Maarich de la
commune de Hranfa, la cité Ghobrini
de Beni Haoua, les cités Oued ras
Aouana et Ouled Benyetou de
Sobha, la cité Draidjia de Chlef, la
cité Ouled Ahmed de la commune
de Msedek, et la cité Brariche de la
commune de Sidi Okacha, a indiqué
à l’APS la directrice de l’énergie

de la wilaya, Charazed Teli Bouzid.
Une enveloppe de plus de 59 mil-
lions de da a été affectée à la réali-
sation de ces projets visant le rac-
cordement de 328 foyers au reseau
d’électrification rurale, a-t-elle
ajouté.
La responsable a, par la même,

fait part du lancement « prochain »
d’un nombre d’autres projets de
raccordement au gaz naturel, affectés
d’une enveloppe de plus de 194
millions de da, a-elle fait savoir.
Ces projets profiterons à de nom-
breux quartiers des communes
d’Oued Sly, Sendjaz et Chlef , a-t-
elle précisé.
Le taux de couverture en électri-

cité , à Chlef, a été porté à 96 %, en
juin dernier, contre 68 % pour le
réseau de gaz naturel, a-t-on ajouté
de même source.  

Des intervenants lors de
cette rencontre, organisée
en marge d’une cam-

pagne de sensibilisation organisée
par la Caisse nationale d’assu-
rance sociale des salariés (CNAS)
d’Oran, ont fait remarquer que
la liste des 85 maladies profes-
sionnelles ne comporte pas des
pathologies dont les cancers qui
affectent les ouvriers en milieu
professionnel.
Dans ce cadre, l’universitaire

Labani Mohamed, médecin
conseiller à la CNAS a indiqué
que plusieurs maladies qui tou-
chent les travailleurs ne figurent
pas sur la liste dont certains can-
cers comme celui de la prostate,
les maladies dorsales et articu-
laires et les troubles de la colonne
vertébrale.
Il a rappelé que la dernière ac-

tualisation de la liste des maladies
professionnelles remonte à 2002
où ont été intégrées des maladies
comme la laryngite chronique
touchant les enseignants dans
leur carrière, tout en estimant né-
cessaire de déclarer des maladies
qui affectent les travailleurs aux
services de médecine du travail,
qui les porte à son tour aux ser-
vices de la sécurité sociale, en
plus de l'augmentation du nombre
de services de médecine du travail
qu'il trouve "insuffisant".
Pour sa part, Brixi Reguig Fa-

tima Zohra, spécialiste en méde-

cine du travail représentant la di-
rection de la santé et de la popu-
lation de la wilaya d’Oran a
estimé qu’il faut augmenter le
nombre de médecins du travail
pour connaitre plus de maladies
et leur déclaration permettant au
travailleur assuré de bénéficier
d’indemnisations à la sécurité
sociale.
Elle a soutenu que la déclaration

du médecin du travail notamment
permet de découvrir d’autres ma-
ladies, faisant savoir qu’il n’existe
à Oran que 13 services de méde-

cine du travail par rapport au
grand nombre d'établissements
de santé et hospitaliers, des en-
treprises économiques, des ad-
ministrations et des travailleurs
dans la wilaya. La même inter-
venante a souligné que des ma-
ladies peuvent se déclarer une
longue durée après une blessure
du travailleur et aller jusqu'à vingt
années, ce qui constitue un far-
deau pour le travailleur, l'entre-
prise et la CNAS.
Parmi les maladies enregistrées

à Oran, elle a cité la perte de

l’ouie qui est "importante" af-
fectant un grand nombre de tra-
vailleurs des secteur du bâtiment,
de l'industrie, des ports et autres
chantiers de vacarme, ainsi que
l'asthme, la tuberculose et la la-
ryngite.
Selon des statistiques fournies,

l'agence d’Oran de la CNAS a
recensé 15 cas de maladies pro-
fessionnelles de 2018 à 2019
portant sur l’asthme, la tuber-
culose, les maladies infectieuses

et la surdité.
La CNAS organise, pour la 7e

année consécutive au niveau de
ses agences, cette campagne na-
tionale de sensibilisation sous le
slogan "maladies professionnelles
une affaire de tous" en vue de
faire connaitre aux employeurs
et travailleurs les risques profes-
sionnels, le rôle de la CNAS dans
la prise en charge des employés
assurés sociaux, d'inspection et
de prévention.  

ORAN (JOURNÉE D'ÉTUDE)

Nécessité d’élargir la liste des maladies
professionnelles en Algérie 

Des spécialistes en médecine du travail ont insisté, mardi à Oran lors d’une journée d’étude sur la prévention contre les maladies
professionnelles, sur la nécessité d’une révision et élargissement de la liste de ces pathologies qui comporte 85 maladies
professionnelles.
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CHLEF

Lancement des travaux de raccordement
de 13 quartiers dans huit communes 
au réseau électrique

Pas moins de 8.983 hectares de
terres agricoles ont été irrigués
dans la wilaya de Tissemsilt lors
de la saison agricole 2018-2019,
a-t-on appris mardi du directeur
des services agricoles, Ali Fenazi.
Présentant un rapport sur son

secteur aux travaux du conseil de
l’exécutif de la wilaya, M. Fenazi
a indiqué que les terres irriguées
sont réservées aux céréales, légu-
mineuses, arbres fruitiers, maraî-
chers d’arrière saison et fourrages
destinés à l’élevage du bétail.
Les sources d’irrigation de la

wilaya sont diversifiées comme
les barrages, les retenues colli-
naires dont les barrages de Bougara
et Meghila, les forages et les
oueds, a-t-il fait savoir, soulignant
que la saison agricole écoulée a
enregistré l’irrigation d'appoint
de plus de 190 ha de terres de cé-
réales sur une surface programmée
de 700 ha.
Le directeur des services agri-

coles a rappelé que les terres agri-
coles touchées par l’irrigation
d'appoint la saison écoulée étaient
loin des objectifs et prévision en
raison de la réticence et le désin-
térêt des producteurs pour cette

technique d’irrigation, Il a révélé
que la surface agricole globale
des périmètres irrigués des bar-
rages de Bougara et Meghila a
atteint plus de 500 ha à la même
période sur un total de 1.729 ha,
estimant que cette surface est in-
suffisante eu égard aux potentia-
lités disponibles en irrigation agri-
cole dans la wilaya.
La direction des services agri-

coles œuvre, en collaboration avec
celle des ressources en eau, à l’ex-
tension des terres irriguées dans
la wilaya à 13.000 ha en 2020 en
vue de réhabiliter les infrastruc-
tures hydriques anciennes, no-
tamment dans les périmètres des

barrages de Bougara et Meghila
et exploiter les infrastructures pré-
vues durant le quinquennat en
cours.
Le wali, Salah El Affani, a in-

sisté, lors de cette rencontre, sur
l’intensification de la sensibilisa-
tion et du travail de proximité au
profit des agriculteurs activant
aux environs des barrages en vue
de les exhorter à l’extension des
terres irriguées, tout en recom-
mandant les responsables de la
chambre d'agriculture de la wilaya
à fournir davantage d’efforts pout
inciter les agriculteurs de la région
à une exploitation optimale des
périmètres d’irrigation de la région.  

TISSEMSILT

Irrigation de près de 9.000 ha de terres 
la saison écoulée 

Les barrages de la wilaya de Mascara ont été
renforcées d'un apport de 3,6 millions de mètres
cubes d’eau à la faveur des précipitations enre-
gistrées dans les cinq derniers jours, a-t-on
appris mardi de la direction des ressources en
eau.
Le chef de service irrigation par intérim, Dja-

mel Bekhtiyar a indiqué que les stocks des cinq
barrages ont augmenté à 42 millions m3, ce qui
représente une quantité importante eu égard à
la situation de ces ouvrages dans les derniers

mois à cause de la sécheresse.
Il a fait savoir que le barrage de Chorfa situé

à proximité de la ville de Sig a vu ses réserves
augmenter à 17,7 millions m3, celui de Ouizert
à 8,2 millions m3 au même niveau que celui du
barrage de Bouhanifia, alors que celui de Fergoug
proche de Mohammadia a atteint 800.000 m3
(sa capacité extrême actuellement à cause de
son envasement). Le remplissage du barrage de
Oued Taht à l’ouest de la wilaya implanté à la
frontière avec la wilaya de Relizane constitue

une grande aubaine pour la population et les
agriculteurs des régions d'Ain Frah et d'Oued
El Abtal. Avec un niveau de 7 millions m3 à la
première année de sa réception en début d’année
en cours, il alimente les populations de la daira
d'Oued El Abtal en eau potable et irrigue la
vallée de Kechout dans la commune d'Ain Frah.
La pluviométrie enregistrée dans la wilaya

de Mascara a atteint, depuis le début du mois
de novembre, 56,1 millimètres augurant d’un
espoir pour les agriculteurs.  

BARRAGES DE MASCARA Un apport de plus de 3,5 millions m3 d’eau en cinq jours



Les participants au 5ème Salon
international des dattes, tenu à
l'Ecole régionale des sports olym-
piques de Biskra ont souligné,
mardi, la nécessité de "créer un
institut spécialisé dans la culture
du palmier dattier afin de développer
la filière des dattes".
Selon Kamel Bensalah, chercheur

au Centre de recherches scienti-
fiques et techniques sur les régions
arides (CRSTRA), la croissance
du patrimoine du palmier dattier,
l’augmentation de la capacité de
production de dattes en Algérie et
sa commercialisation dans le monde,
"imposent la création d’un institut
chargé de procéder à des études
générales et approfondies sur la
culture du palmier, du plant jusqu’à
la récolte, et sur des méthodes de
développement de la filière pour
se pencher sur les préoccupations
des professionnels du secteur".
Ce chercheur a précisé, à ce pro-

pos, que cet institut est susceptible
de conjuguer les efforts scientifiques,
techniques et matériels et l'expé-
rience des professionnels pour rom-
pre avec le modèle de production
traditionnel, à travers des études
sur les différentes variétés de pal-
miers et sur les mécanismes de
production, en plus de mener des
recherches sur le terrain, les appli-
quer, suivre leur évolution et in-
former les professionnels et les
spécialistes des résultats obtenus

au moyen de publications spécia-
lisées.
Pour Lazhar Rezaki, propriétaire

d'une exploitation agricole, l’éla-
boration d'études spécialisées sur
les palmiers dattiers et leurs dérivés
doit être réalisée par un institut
spécialisé qui contribue à la valo-
risation des produits de la filière
des dattes et ouvre un vaste champ
à l'exploitation de divers produits
dans les secteurs de l'industrie ali-
mentaire, de l'alimentation animale
et de l’industrie de transformation
comme les produits cosmétiques.
De son côté, Ibrahim El Ouafi,

producteur de dattes, considère que
les centres de recherches et tech-
niques actuels "ne répondent pas
aux aspirations des fellahs à cause
de la multiplication des filières et
l'Institut dédié à la culture du palmier
contribuera, dans le cas où il sera

concrétisé, à la préservation de
cette richesse et à lutter contre les
parasites".
Cela, dit-il, en plus de prendre

soin de certaines variétés de palmiers
susceptibles de disparaître, dans la
mesure où l'accent est généralement
mis sur "Deglet Nour", en particulier
les variétés de dattes sèches qui
peuvent être utilisées comme ali-
ment dans des situations de crise.
La 5ème édition du Salon inter-

national des dattes, qui s'est ouvert
lundi en présence des ministres de
l'Agriculture, du Développement
rural et de la Pêche, du Commerce
et des Ressources en eau, ainsi que
d’ambassadeurs accrédités en Al-
gérie, s'achèvera demain, mercredi,
a vu la participation de 100 expo-
sants locaux et étrangers parmi les
producteurs de dattes et les expor-
tateurs.  

Un montant de plus de 1,24 million
DA a été mobilisé par la caisse na-
tionale des assurances sociales
(CNAS) de la wilaya de Tébessa au
cours des 10 premiers mois de l'année
2019 pour indemniser des assurés
sociaux des maladies professionnelles,
a indiqué mardi le directeur de l'an-
tenne locale de la CNAS, Abdelaali
Allaoui. "Cette enveloppe financière
a été versée pour indemniser 129
cas de maladies professionnelles", a
précisé le même responsable à l'APS
à l'occasion d'une journée d'étude
sur les maladies professionnelles sous
le slogan de "la prévention des ma-
ladies professionnelles.. l’affaire de
tous". La CNAS de Tébessa a organisé
la septième édition de cette journée
d’étude dans le but de promouvoir
la culture de l’assurance sociale et
les déclarations des maladies pro-
fessionnelles afin de préserver les
droits des assurés sociaux, a-t-il ajouté
notant la participation de représentants
des employeurs, de l’inspection et

de la médecine du travail et de plu-
sieurs travailleurs.
M. Allaoui a indiqué que cette

journée d'étude vise également à
échanger avec divers organismes,
définir les maladies professionnelles
et d'en prévenir, ainsi qu'à informer
les assurés sociaux de leurs droits
découlant des déclarations des ma-
ladies professionnelles.
Dr Hadia Labied, de la médecine

du travail, a révélé dans son inter-
vention que la liste des maladies
professionnelles compte actuellement
85 maladies, insistant sur la nécessité
de respecter les conditions et les
moyens de prévention.
De son côté, Dr Mohamed Hadji,

médecin contrôleur à la CNAS a ex-
pliqué les procédures de déclaration
des maladies professionnelles et les
moyens d'indemnisation, soulignant
l'importance du travail de coordination
notamment avec la médecine du tra-
vail pour garantir les droits de l’assuré
social.  
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Une dotation financière de plus d’un milliard Da sera
débloquée au profit de la wilaya de Médéa, en vue du
traitement des glissements de terrain au niveau du
pole urbain dans le chef-lieu et l’aménagement des
sites immobiliers en réalisation à travers la wilaya, a
annoncé mardi le ministre de l'Habitat, l'Urbanisme et
de la Ville, Kamel Beldjoud. Le ministre a fait part, en
outre, de l’octroi d’un nouveau quota composé de 500
logements promotionnels aidés (LPA) et 300 aides à
l'habitat rural, destiné à satisfaire une partie de la de-
mande exprimée localement pour ces deux types de
formules. M. Beldjoud, qui avait inspecté, lors de sa vi-

site, le site de la nouvelle ville de Boughezoul, sud de
Médéa, a réitéré "l'engagement et la volonté du gou-
vernement à concrétiser ce projet, appelé à devenir,
dans un proche avenir, une ville de +haut standing+".
En marge de sa visite d’inspection du site immobilier
de "Ain-Djerda", dans la commune de Draa-Smar, à
l’ouest de Médéa, le ministre a insisté sur "l’impératif"
d’achever les projets en cours, en l’occurrence le pro-
jet de 2.332 logements LPL et 1.300 logements loca-
tion-vente, "dans les meilleurs délais possibles" pour
permettre aux citoyens de bénéficier de leurs loge-
ments. Trois autres sites, à savoir le projet de 1.657 lo-

gements LPL, à Ksar-el-Boukhari, 1.058 logements LPL,
à Berrouaghia, et le projet de 1.200 logements loca-
tion-vente à "Haouch Bayazid" dans la commune d’Ou-
zera, actuellement en chantier, ont été inspectés par le
ministre qui a mis l’accent sur la nécessité de "res-
pecter les engagements de réalisation" et "éviter de
pénaliser les demandeurs de logements". Le ministre a
procédé, en fin de journée, à la distribution d’actes de
propriété à 106 bénéficiaires de logements et une qua-
rantaine de décision de financement d’habitat rural au
profit de citoyens, issus des communes de Boghar, Si-
Mahdjoub et Berrouaghia.  

MÉDÉA Plus d'un milliard de Da sera débloqué pour l'aménagement 
des sites immobiliers  

Au cours des dix (10) der-
niers mois, la direction
opérationnelle d’Algérie

Télécom de Constantine a réalisé
une extension du réseau des télé-
communications et modernisé les
prestations téléphoniques en posant
200 km de fibres optiques à travers
différentes communes de la wilaya,
a indiqué à l’APS Mohamed
Imoussain.
Ces opérations ont permis

d’étendre la couverture par cette
nouvelle technologie à plus de
2.700 km de liaisons en fibres
optiques à travers toutes les com-
munes, notamment dans des zones
éloignées dotées des services de
la téléphonie, d’internet à haut
débit et d’autres prestations de
haute qualité, en sus d’un accès à
divers services électroniques, ad-
ministratifs et postaux.
Au cours de la même période,

plusieurs institutions économiques
et administratives, notamment des
banques, des agences immobilières
et des sociétés versées dans le
domaine des télécommunications,
ont été raccordées au réseau de la
fibre optique afin d’améliorer les
prestations fournies aux citoyens,
a précisé la même source.
La dotation des abonnés d’Al-

gérie Télécom de la fibre optique

vise essentiellement à renforcer
le réseau et de mettre fin aux cou-
pures enregistrées dans quelques
localités, ainsi que de raccorder
plusieurs zones éloignées au réseau
de télécommunications, a assuré
le même responsable, soulignant
que la direction d’AT ambitionne
d’augmenter la bande passante de

manière à garantir des services
de qualité aux citoyens.
M. Imoussain a affirmé que "les

efforts consentis par la direction
opérationnelle technique d’Algérie
Télécom visent à améliorer les
services fournis à travers la gé-
néralisation de la couverture de
la téléphonie fixe et sans fil de la

4G, ainsi que la fourniture d’in-
ternet à haut débit, notamment
dans les zones enclavées de la
wilaya". Dans le cadre de l’amé-
lioration des conditions d’accueil
des abonnés, plusieurs agences
commerciales principales et se-
condaires à travers le territoire
de la wilaya sont en cours de ré-

habilitation, selon le DOT d’Al-
gérie Télécom de Constantine.
A noter que la wilaya de

Constantine compte actuellement
dix (10) agences commerciales
d’Algérie Télécom ainsi que dix
(10) points de maintenance et de
production qui totalisent 1.050
employés.

CONSTANTINE

Déploiement de plus de 200 km de fibres
optiques depuis le début l’année en cours 

Plus de 200 km de réseaux de fibres optiques ont été déployés à travers les différentes communes de la wilaya de Constantine depuis
le début de l’année en cours, a-t-on appris mardi du directeur opérationnel technique (DOT) d’Algérie Télécom (AT).

SALON INTERNATIONAL DES DATTES DE BISKRA

Nécessité de créer un institut spécialisé
dans la culture des palmiers 

TÉBESSA

1,24 million DA d'indemnisations
pour les maladies professionnelles 
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QUALIFICATIONS CAN 2021

Deux joueurs algé-
riens figurent dans le
classement des meil-

leurs buteurs des deux pre-
mières journées des
éliminatoires de la CAN-

2021.
Il s’agit de Baghdad Bou-

nedjah qui a inscrit un dou-
blé face à la Zambie (5-0) et
Youcef Belaili qui a marqué
le but de la victoire face au

Botswana (0-1) et un magni-
fique but à Tchaker face à la
Zambie. Rappelons que
Bensbaini et Soudani ont un
but chacun.
Ce classement est dominé

par Famara Diedhiou (Séné-
gal), Wahbi Khazri (Tuni-
sie), Victor Osimhen
(Nigeria) qui ont à leurs ac-
tifs trois buts.
Au total 115 réalisations

ont été inscrites au cours des
48 rencontres disputées du
mercredi 13 novembre au
mardi 19 novembre, soit une
moyenne de 2,39 buts par
match.

Belaïli et Bounedjah parmi
les meilleurs buteurs



Manchester City a annoncé un
chiffre d'affaires record de 535,2
millions de livres sterling (622
millions d'euros) et un bénéfice
de 10,1 millions de livres sterling
(11,6 millions d'euros) dans le
cadre de son rapport annuel 2018-
19. Les chiffres représentent la
onzième année consécutive de
croissance et la cinquième année
consécutive de bénéfices sous la
propriété de Sheikh Mansour bin
Zayed. City a également révélé
un ratio salaires/ revenu de l'ordre
de 59%.

La semaine dernière, les cham-
pions d'Angleterre ont vu leur
appel contre l'enquête de l'UEFA
concernant des infractions pré-
sumées au fair-play financier
(FFP) rejeté par le Tribunal arbitral
du sport (TAS). Les résultats de
l'enquête restent à venir.

Les chiffres améliorés de City
viennent après une nouvelle année
de succès sportifs sur le terrain,
aussi bien pour les équipes mas-

culines que féminines. S'ils ont
encore échoué dans la conquête
du Graal continental, les Citizens
ont remporté un triplé national
inédit : Premier League, FA Cup
et Carabao Cup, plus le Commu-
nity Shield au début de la cam-
pagne en cours sous la direction
de Pep Guardiola. Pour ce qui
est des filles, emmenées par Nick
Cushing, elles ont remporté un
doublé avec la FA Cup et la Conti-
nental Cup, mais ont été battues
pour le titre national par Arsenal.

Cependant, malgré le fait que
les Eastlands aient éclipsé le
voisin United sur le terrain, les
chiffres sont encore loin des re-
venus d'United, annoncés en sep-
tembre et qui sont estimés à 627,1
millions de £ (730 millions d'eu-
ros). Toutefois, ce rapport de
forces devrait vite changer en rai-
son de son incapacité à se qualifier
pour la Ligue des champions,
tandis que City devrait connaître
une nouvelle croissance. La per-

formance financière de City a été
boostée aussi par un nouveau
contrat de grande envergure avec
Puma. Remplaçant les anciens
fournisseurs de Nike, l’accord
s’élevait à 650 millions de livres
sterling (757 millions d'euros)
sur une période de 10 ans.

Dans un communiqué publié
par le club, le président de City,
Khaldoon Al Mubarak, a déclaré:
"Ce résultat ne représente pas
seulement le travail d'une saison,
mais une décennie de travail
acharné. L’organisation est main-
tenant à un niveau de maturité
qui nous permet de planifier des
cycles pluriannuels, à la fois en
termes de gestion de l'effectif et
plus largement au sein de l’en-
treprise. Cette planification stra-
tégique nous a permis de créer
un environnement dans lequel le
succès continu sur le terrain est à
la fois possible et probable, et la
viabilité financière est une réa-
lité."
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BRESIL
Coutinho et la Seleçao 
se redressent

Après son revers contre le rival argentin, le Brésil s’est
remis sur les bons rails mardi en prenant largement la
mesure de la Corée du Sud. Dominateurs de bout en bout,
ils l’ont emporté 3 à 0, redonnant par la même occasion
le sourire à leurs supporters.

Toujours privés de Neymar, leur star incontestée, les
Auriverde ont pu compter sur un Philippe Coutinho
inspiré. Le milieu offensif du Bayern a trouvé la faille
sur un remarquable coup franc à la 36e minute de jeu.
Une superbe réalisation et à laquelle il aurait pu ajouter
une deuxième en fin de match, sans l’arrêt du gardien
adverse (81e).

Outre Coutinho, Lucas Paqueta a également brillé
durant cette partie. Alors qu’il avait été sévèrement
critiqué par Rivaldo la semaine dernière, le milieu
offensif de l’AC Milan a répondu de la meilleure des
manières en ouvrant le score d’une belle tête plongeante
(9e). Il s’est retrouvé à la réception d’un centre de
Renan Lodi venu de la gauche. Ce dernier s’est offert
une autre passe décisive en seconde période. A l’heure
du jeu, le sociétaire de l’Atlético Madrid a servi Danilo
sur un plateau et ce dernier n’avait qu’à conclure.

3-0, le score n’a ensuite plus évolué dans cette partie
et ce malgré les entrées en jeu de Roberto Firmino et
Rodrygo. Cette belle victoire est de bon augure pour
les quadruples champions du monde ne vue des prochaines
échéances, et en particulier les éliminatoires du Mondial,
qui démarrent dans le courant de l’année prochaine.

ESPAGNE / FC BARCELONE
Messi aurait pris sa décision

Lionel Messi n’étant sous contrat que jusqu’en juin
2021, son futur commence à être analysé dans les médias
espagnols.

Messi jouera-t-il toute sa vie pour le FC Barcelone ?
Les supporters blaugrana n’en sont plus si certains
depuis la récente révélation d’une clause dans le contrat
de l’Argentin, laquelle lui permet de quitter le club à
l’issue de chaque saison.

Secrétaire technique du FC Barcelone, Eric Abidal a
récemment fourni une interview à Mundo Deportivo
évoquant le futur de Messi. "On parle déjà, je ne sais
pas si nous aurons des nouvelles bientôt, parce la
décision dépendra du joueur et de son entourage. Mais
pour nous, en tant que club, j’espère que tout sera
bouclé le plus vite possible. La durée de la proposition
? Tout se saura quand ça se saura, mais je suis positif",
avait ainsi estimé l'ancien défenseur du FC Barcelone.

Mundo Deportivo a indiqué mardi que Messi aurait
pris la décision de rester au Barça et donc de prolonger
bientôt avec la formation Blaugrana, le virtuose argentin
l'aurait confié en interne.

Eric Abidal et la direction catalane devront donc se
montrer persuasifs pour formaliser tout cela...

REAL MADRID
"Pays de Galles, golf, Madrid", 
la provocation ultime de Gareth
Bale envers le Real

Le capitaine du pays de Galles a fêté la qualification
de sa nation pour l'Euro 2020 en taclant Zinedine Zi-
dane et le Real Madrid par drapeau interposé.

L'ancien joueur de Tottenham a posé, après le
succès à Cardiff face à la Hongrie (2-0), avec un dra-
peau gallois où était inscrit un message dénué d'équi-
voque : « Pays de Galles, golf, Madrid, dans cet
ordre. »

Souvent tancé par la presse madrilène pour sa
passion pour le golf, Bale, surnommé "Le Golfeur"
par le vestiaire du Real à en croire les médias ibériques,
s'est offert une petite revanche.

Le joueur de 30 ans, qui est arrivé au Real en 2013,
est concerné par plusieurs rumeurs l'envoyant en Chine

dès cet hiver.
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FOOTBALL / ANGLETERRE / TOTTENHAM

Mourinho s'engage 
avec les Spurs

Les Spurs, qui viennent de
limoger Mauricio Pochet-
tino,  ont annoncé avoir

appointé josé Mourinho à sa place.
Un communiqué du club londo-
nien a dévoilé l'arrivée du Portu-
gais ce mercredi :

"Nous sommes ravis d’annoncer
l’arrivée de José Mourinho comme
entraîneur pour un contrat qui
court jusqu’à la fin de la saison
2022/23. Avec José, nous avons
l’un des entraîneurs au plus grand
palmarès. Il a une expérience des
plus riches, il peut inspirer des
équipes et il est un grand tacticien.
Il a gagné partout où il est passé.
Nous croyons qu’il va amener
énergie et foi dans le vestiaire", a
fait savoir le boss des Lily Whites
Daniel Levy.

Le Special One, passé par deux
fois sur le banc de Chelsea et
également ancien manager de
Manchester United, retrouve les
pelouses de Premier League. « Je
suis excité de rejoindre un club
avec un tel héritage et des sup-
porters aussi passionnés. La qualité
dans l’équipe et au centre de for-
mation m’excite. Travailler avec
ces joueurs, c’est ce qui m’a attiré
», a confié le tout nouveau coach
des Spurs. Des Spurs 14es de Pre-
mier League à 20 unités du leader
et à 11 longueurs des places qua-
lificatives pour la prochaine C1.
Il y a donc du boulot.

Mauricio Pochettino limogé
L’idylle entre Mauricio Pochet-

tino et Tottenham est terminée.
Le technicien argentin a été prié
d'abandonner son poste. Son club
a décidé de le congédier en raison
d’insuffisance de résultats depuis

l'entame de la saison. Le départ
de l’ancien défenseur du PSG
n’est pas surprenant, mais c'est
plus la manière qui prend tout le
monde au dépourvu.

À travers un communiqué, Da-
niel Lévy, l'homme fort des Spurs,
a tenu à justifier cette décision
radicale : "Nous étions extrême-
ment réticents à opérer ce chan-
gement et ce n’est pas une décision
prise à la légère par le conseil
d’administration, ni à la hâte (…
) Malheureusement, les résultats
nationaux à la fin de la saison
dernière et au début de cette saison
ont été extrêmement décevants.
Il incombe au conseil de prendre
les décisions difficiles - celle-ci
l'a été davantage compte tenu des
nombreux moments mémorables
passés avec Mauricio et son staff
- mais nous le faisons dans le
meilleur intérêt du club (…) Nous
avons une équipe talentueuse.
Nous devons redynamiser et cher-
cher à offrir une saison positive à
nos supporters." Les Spurs sont

actuellement sur un chemin de
croix en championnat. A force de
multiplier les accrocs, ils ont dé-
gringolé à la 14e place du classe-
ment. L’objectif, qui est la quali-
fication pour la prochaine C1, pa-
rait aussi sérieusement menacé
vu qu’il y a déjà 11 points d’écart
sur le quatrième. Le bon parcours
réalisé en Ligue des Champions
ne sauve guère la mise.

Pochettino s’en va avec 
un joli chèque

Pochettino, qui voulait partir
de lui-même en mai dernier suite
à la finale de la Ligue des Cham-
pions, a senti qu’il n’avait plus la
capacité de relancer l’équipe. Le
quotidien The Telegraph a même
fait état d’une rébellion du vestiaire
pour l’amener à jeter l’éponge.
L’intéressé ne voulait cependant
pas s’asseoir sur ses indemnités,
qui s’élevaient à hauteur de 15M€.
Ainsi la décision prise l’arrange
en quelque sorte puisqu’il va pou-
voir s’en aller avec un joli chèque.

PREMIER LEAGUE
Manchester City annonce des revenus 
record sur l'année

Libre depuis son départ de Manchester United, José Mourinho s'est engagé
avec Tottenham, qui vient de se séparer de Mauricio Pochettino.
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BREST
Haris Belkebla incer-
tain face à Nantes 
Le milieu international algérien du
Stade Brestois Haris Belkebla, blessé
à la cheville, est incertain pour la ré-
ception samedi prochain du FC
Nantes (20h00), en match comptant
pour la 14e journée du championnat
de Ligue 1 française.
Le milieu relayeur algérien (25 ans)
va effectuer des tests afin de détermi-
ner s’il sera en mesure de tenir sa
place samedi prochain, rapporte mer-
credi la presse locale.
Ayant signé ses grands débuts avec
l’équipe nationale jeudi dernier, lors
de l’écrasante victoire décrochée
face à la Zambie au stade Mustapha-
Tchaker de Blida (5-0), en ouverture
des qualifications de la CAN-2021,
Belkebla a fini par déclarer forfait
pour le déplacement face au Bots-
wana (victoire 1-0), lundi à Gabo-
rone.

LIGUE DES CHAMPIONS
L’USMA veut recevoir
le WAC au stade du
20-Août
En raison de la fermeture du stade du
5-Juillet pour travaux, les Usmistes
se voient dans l'obligation de trouver
un autre stade pour accueillir leur ad-
versaire en ligue des champions
d’Afrique.
C’est dans cette optique que les
Rouge et Noir ont fait une demande
pour recevoir le WAC, le 30 novem-
bre prochain pour le compte de la
première journée de la phase des
poules au stade du 20 août. L’autre
option pour les joueurs de Dziri Bil-
lel est celle du stade de Rouïba.
Rappelons que le stade Omar Ha-
madi est non- homologué par la
CAF. Notons que l’USMA est tom-
bée dans le groupe C en compagnie
du WAC (Maroc), Petro Luanda (An-
gola) et Sundowns (Afrique du sud).

LIGUE 1
Fin de la phase aller
le 18 décembre
La phase aller du championnat de
Ligue 1 prendra fin le 18 décembre
prochain avec le déroulement de la
15e et dernière journée, selon le pro-
gramme publié mardi soir par la
Ligue de football professionnel
(LFP).
D’autre part, la dernière journée de
la phase aller de la Ligue deux se dé-
roulera le 14 décembre, selon la
même source. Les dates des pro-
chaines journées des championnats
de Ligue 1 et de Lige 2 jusqu’à la fin
de la phase aller.

Ligue 1
– 11 ème journée : 23 et 24/11/2019
– 12 ème journée : 30/11/2019
– 13 ème journée : 07/12/2019
– 14 ème journée : 14/12/2019
– 15 ème journée : 18/12/2019

Ligue 2
– 13 ème journée : 20/11/2019
– 14 ème journée : 07/12/2019
– 15 ème journée : 14/12/2019

AUCUNE DÉFAITE CONCÉDÉE EN 2019

Les Verts sont devenus une véritable
machine à gagner

De quoi donc booster davantage
les joueurs algériens à réaliser
d’autres succès à l’avenir, sur-

tout à l’approche des éliminatoires de
la coupe du monde de 2022 qui débu-
teront en mars prochain, et qui de-
meure l’objectif suprême de
l’entraineur national, Djamel Belmadi.
«Je n’accorde pas beaucoup d’atten-

tion aux statistiques, mais le fait de
terminer l’année 2019 sans la moindre
défaite, est très encourageant pour
nous. Cela va nous motiver pour réa-
liser d’autres succès, car le plus impor-
tant est de rester sur cette dynamique
des victoires, surtout qu’on sera appe-
lés bientôt à débuter les éliminatoires
du Mondial-2022», s’est réjoui le sé-
lectionneur national à l’issue du match
contre le Botswana.
Evoquant ce match, Belmadi n’a pas

caché sa colère vis-à-vis de l’adver-
saire qu’entraine l’Algérien, Adel Am-
rouche, et dont les joueurs ont usé par
un jeu très agressif qui a dépassé très
souvent les règles.
«On savait qu’on allait avoir affaire

à des conditions difficiles. Avec un ter-
rain très dur, quasiment injouable. On
devait jouer un football plutôt différent
de notre football habituel. Pas très

beau à voir, c’est vrai, mais qui aura
été efficace. Sinon comme l’a dit l’en-
traîneuse adjoint du Botswana, il a y a
eu quelques erreurs d’arbitrage, c’était
parfois à la limite de l’agression sur le
terrain et l’arbitre aurait peut-être dû
brandir des cartons. C’était des ins-
tructions qui sortaient du cadre du
football et mes joueurs ont failli pren-
dre des blessures graves à cause de
cela. Je ne suis pas fan de ce genre de
football-là.», s’est-il exclamé.
Et si les Verts parviennent à bien

s’en sortir même dans de telles condi-
tions pénibles, c’est parce qu’ils s’ar-
ment désormais par un état d’esprit
solide. Belmadi estime d’ailleurs que
ses poulains ont été vaillants et coura-
geux. «On est bien entendu très satis-
faits de cette victoire. Ça n’a pas été
simple.
Pour parler honnêtement et sans

manquer de respect à l’équipe du
Botswana, mais en voyant les tacles
sur Youcef Atal, ce n’est pas normal.
Des fois il faut brandir des cartons
sans attendre. Après il est important
pour nous d’avoir cette mentalité et cet
esprit d’équipe. C’est ce qui fait que
parfois on laisse un peu de côté le
football pour mettre en place d’autres

vertus. Donc on doit continuer comme
ça surtout qu’en deux matches on a
glané six points. Beaucoup d’équipes
aimeraient être aussi performants», a-
t-il poursuivi.
A présent, Belmadi et ses capés vont

devoir tourner momentanément la
page des éliminatoires de la CAN, car
leur prochaine sortie prévue pour mars
2020 coïncidera avec la première jour-
née des éliminatoires du Mondial-
2022 dont le tirage au sort aura lieu
prochainement à Doha. «C’était im-
portant de bien finir l’année et surtout
de continuer à gagner. Maintenant les
matches de 2019 sont finis. On va
maintenant attaquer la préparation des
qualifications pour la Coupe du
monde, on attend le tirage au sort. On
aura le temps de préparer le match du
mois de mars et ceux du mois de juin.
On va entrer dans une double cam-

pagne pour décrocher la qualification
aussi bien pour la CAN que pour la
Coupe du monde. Je finis en félicitant
les joueurs pour être là et de tout don-
ner pour l’EN car c’est eux qui méri-
tent avant tout d’être félicités.», a-t-il
conclu au cours de la conférence de
presse qu’il animé après le match de
Gaborone.
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Enchainant une nouvelle victoire par laquelle elle termine l’année 2019 en apothéose et sans gouter la
moindre défaite, la sélection algérienne est devenue tout simplement une véritable machine à gagner.

L’ancien milieu offensif algérien,
Karim Ziani, est revenu, dans un entre-
tien accordé à la FAF, sur la qualification
de la sélection, il y a dix ans, face à
l’Egypte à Oum Derman  au Soudan.
L’actuel entraineur adjoint de l’équipe

réserve d’Orléans a débuté : « C’est le
plus beau souvenir que j’ai pu avoir en
tant que joueur parce que c’est un mo-
ment qui restera gravé dans ma tête et de
celle de tous les Algériens. La commu-
nion avec le peuple, on a fait sortir joyau
nos compatriotes. Toutes ces choses là
font de ces jours des moments inoublia-
bles. ».
L’ancien milieu de terrain de l’équipe

nationale a enchainé sur ce que les
joueurs s’étaient dit avant ce match bar-
rage face à l’Egypte : « On s’est dit
qu’on était à un match de la Coupe du
Monde et de l’un de nos rêves et surtout
le rêve d’un pays tout entier. On a pris
ce match comme si c’était la finale de la
Coupe du Monde. », avant d’ajouter : «
Ce qu’on a vécu (Egypte, ndlr) a ren-
forcé encore notre envie, je pense que ce
qu’ils nous ont fait ça nous a titiller et ça
nous a emmené à aller les battre au Sou-
dan. ».
Au sujet de savoir si ce match fut un

déclic pour l’équipe nationale après un
long passage à vide, Karim Ziani dira :

« Je ne sais pas si on peut dire ça. Il y a
des cycles et y a des générations comme
ça. Mais c’est vrai qu’entre le moment
où je suis arrivé en équipe nationale et le
moment de la qualification à la Coupe
du Monde, il y avait un grand chemin
qui a été parcouru. Aujourd’hui quand
on voit ce que font les joueurs et le coach
en équipe nationale, c’est magnifique. Ils
sont dans la continuité d’être l’une des
plus grandes nations d’Afrique. ».
L’ancien capitaine des Verts a conclu

par un message à la nouvelle génération
de la sélection : « Continuez à nous faire
plaisir. On prend du plaisir à vous voir
jouer.”

OUM DERMANE

Ziani : « Des moments inoubliables » 



La Turquie sera forcée de "cher-
cher ailleurs" pour répondre à
ses besoins de défense, si les

Etats-Unis ne changent pas de position
sur les livraisons des avions de chasse
F-35, a déclaré mardi le président
turc Recep Tayyip Erdogan.   
"Si le désaccord actuel sur les avions

de chasse F-35 se poursuit, la Turquie
devra chercher ailleurs pour répondre
à ses besoins à moyen terme", a
déclaré M. Erdogan en s'adressant
aux membres de son parti au sein du
parlement.   
Le président turc faisait référence

à sa réunion la semaine dernière avec
le président des Etats-Unis Donald
Trump à Washington.   
La Turquie ne reviendra pas sur le

déploiement de systèmes de défense
antiaérienne russes S-400, a déclaré
M. Erdogan.   
"Il y a des efforts déployés pour

faire des S-400 un problème majeur
des affaires bilatérales. Nous sommes
convenus (avec M. Trump) de chercher
des moyens de résoudre la question
des S-400 par le biais des responsables
que nous avons chargé de cette affaire",

a-t-il indiqué.   
La commande de systèmes de dé-

fense antiaérienne russes S-400 par
la Turquie a conduit l'administration
Trump à suspendre la participation
d'Ankara à son programme de déve-

loppement conjoint de chasseurs F-
35 de cinquième génération.   
La Russie s'est déclarée prête à

conclure un accord potentiel avec la
Turquie pour la vente d'avions de
chasse russes Su-35 ou Su-57. 
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YÉMEN

Les Houthis relâchent trois
navires étrangers et 16
membres d'équipage 
Les éléments du mouvement Ansarullah (Houthis) au
Yémen ont relâché 16 membres d'équipage, dont deux
Sud-Coréens, qui avaient été interceptés ce weekend
avec leurs trois navires en mer Rouge, a indiqué mer-
credi la Corée du Sud. "Les navires et les membres
d'équipage qui avaient été saisis et détenus au Yémen
ont tous été libérés", a indiqué dans un communiqué le
ministère sud-coréen des Affaires étrangères. Cette
saisie était intervenue alors que le climat semblait
moins tendu ces dernières semaines entre les Houthis
et l'Arabie saoudite, qui intervient depuis 2015 au
Yémen pour soutenir le gouvernement face aux Houthis
venus du Nord et qui s'étaient emparés notamment de
la capitale Sanaa. Les Houthis avaient reconnu en
début de semaine avoir arraisonné trois bateaux en
mer Rouge, dont un navire remorquant une plateforme
de forage. Ils disaient vouloir vérifier s'il s'agissait
d'un bateau saoudien. Selon Séoul, il s'agissait de deux
bateaux sud-coréens et d'un remorqueur battant 
pavillon saoudien. 

COLOMBIE

Grève nationale jeudi 
à l'appel des syndicats 
Une grève nationale à laquelle ont appelé des syndi-
cats, des étudiants et forces d'opposition pour jeudi
en Colombie contre le gouvernement constitue une
véritable épreuve pour le président, Ivan Duque,
devenu de plus en plus impopulaire ces derniers mois,
selon des sources médiatiques locales.   Cet appel
s'ajoute à la vague de protestation qui, sans dénomi-
nateur commun, a éclaté en Equateur, puis au Chili et
en Bolivie. "Manifester pacifiquement est un droit
constitutionnel que nous garantissons, mais nous
serons implacables envers les actes de vandalisme", a
averti le chef de l'Etat de droite sur la radio Candela,
alors que des dizaines de militaires étaient déployés
dès mardi dans les rues de Bogota.  La grève va per-
mettre de prendre le pouls d'Ivan Duque, au pouvoir
depuis août 2018, mais qui n'a pu consolider de coali-
tion au parlement tandis que son parti, le Centre démo-
cratique (CD), a subi de sérieux revers aux élections
locales d'octobre.  La mobilisation a été convoquée par
le Conseil national unitaire, qui regroupe les princi-
pales centrales syndicales, contre de supposés projets
pour flexibiliser le marché du travail, affaiblir le fonds
public des retraites en faveur d'entités privées, et aug-
menter l'âge de la retraite.  Le président a nié vouloir
présenter de telles réformes, bien que les ministres du
Travail et des Finances s'y soient montrés favorables.  

CHINE-USA
Le Sénat américain adopte
un texte soutenant Hong
Kong face à Pékin
Le Sénat américain a adopté mardi à l'unanimité un
texte soutenant Hong Kong face à Pékin et menaçant
de suspendre le statut économique spécial accordé par
Washington à l'ancienne colonie britannique. Les séna-
teurs ont également approuvé une mesure qui interdi-
rait la vente à la police hongkongaise de gaz lacrymo-
gène, balles en caoutchouc et autres équipements des-
tinés à réprimer les manifestations. Pékin a réagi avec
colère à cette adoption, avertissant qu'il prendrait des
mesures de représailles si le texte devait être adopté
définitivement. L'objectif des Etats-Unis n'est autre que
"de soutenir les extrémistes et les éléments anti-chi-
nois violents qui tentent de semer le chaos à Hong
Kong (...) afin d'accomplir leur sinistre dessein d'entra-
ver le développement de la Chine en profitant de la
question de Hong Kong", a déclaré dans un communi-
qué le porte-parole de la diplomatie chinoise, Geng
Shuang. La Chine avait déjà exprimé son "extrême
indignation" après l'adoption mi-octobre, à la chambre
basse du Congrès américain, d'un texte similaire. Les
deux projets de loi étant légèrement différents, les
deux chambres devront harmoniser les textes avant un
vote final et sa possible promulgation par le président
Donald Trump.

Un agresseur a mortellement poignardé
dans la soirée de mardi le fils de l'ancien
président allemand Richard von Weiz-
sacker à Berlin, pour un mobile encore
inconnu, et a grièvement blessé une
autre personne, a indiqué mercredi la
police.
La victime, le médecin chef Fritz von

Weizsacker, 59 ans, a été agressé après
avoir fait un exposé sur les maladies du
foie lors d'une conférence à la clinique
Schlosspark du quartier de Charlotten-
burg, a déclaré un porte-parole de la
police de Berlin. Il est décédé sur place
malgré des mesures de réanimation.
Le suspect a été maîtrisé par d'autres

personnes présentes sur place, dont l'une

a été sévèrement blessée par l'agresseur.
La police a démarré son enquête crimi-
nelle et devrait fournir durant la  journée
de mercredi des informations sur l'identité
du suspect ou sur son mobile.
M. von Weizsacker était membre du

parti libéral FDP, dont le chef, Christian
Lindner, a déclaré sur Twitter après le
meurtre "une fois encore, on se demande
dans quel genre de monde nous vivons."
Il laisse une femme et quatre enfants.
Le père de la victime, Richard von

Weizsacker, considéré comme l'une des
grandes instances morales de l'après-
guerre, a été président de la République
fédérale d'Allemagne entre 1984 à 1994.
Il est  décédé en 2015. 

Le Premier ministre polonais de
droite, Mateusz Morawiecki, a obtenu
mardi soir le vote de confiance au
Parlement pour son gouvernement.
Le premier ministre a obtenu le

vote de 237 députés sur un total de
460, avec 214 votes contre et trois
abstentions.
Mateusz Morawiecki avait présenté

la semaine dernière la démission de

son gouvernement au parlement lors
de sa première session après les lé-
gislatives du 13 octobre.
La composition du nouveau gou-

vernement, qui doit être celui de la
"continuité", comprend 21 ministres
dont la plupart ont gardé leur porte-
feuille, avec la création de trois nou-
veaux ministères dont celui du Climat.
A l'issue des élections législatives,
les conservateurs nationalistes ont
gardé la majorité absolue à la Chambre
basse, avec 235 sièges sur 460, de-

vançant la principale formation d'op-
position, la Coalition civique (KO,
centriste) qui dispose de 134 députés.
Le parti conservateur Droit et justice
(PiS) a cependant perdu de justesse
la majorité au Sénat.
Dans un discours de politique gé-

nérale prononcé devant le Parlement, 
Morawiecki a indiqué vouloir main-

tenir le taux de croissance de l'écono-
mie polonaise au moins deux à trois
points de pourcentage au-dessus de
celui de la zone euro. 

POLOGNE

Le Premier ministre obtient le vote 
de confiance au Parlement 

ALLEMAGNE

Le fils de l'ancien président von
Weizsacker tué à l'arme blanche 

TURQUIE-ETATS-UNIS

Ankara menace de "chercher ailleurs"
si le litige sur les F-35  se poursuit 

AFGHANISTAN
Deux soldats américains
tués dans un accident
d'hélicoptère 
Deux soldats américains ont été tués,
mercredi, dans un accident d'hélicop-
tère en Afghanistan, a confirmé la mis-
sion de l'OTAN Resolute Support citée
par des médias.  "La cause de l'acci-
dent fait l'objet d'une enquête.
Cependant, des rapports préliminaires
n'indiquent pas qu'il a pu être causé
par des tirs d'ennemis", a déclaré la
coalition dans un communiqué. La
brève déclaration n'a pas mentionné
de détails concernant le drame, se
contenant d'observer que "conformé-
ment à la politique du ministère améri-
cain de la Défense, les noms des sol-
dats tués au combat seront connus 
24 heures après que leurs proches
parents auront été informés". En même
temps, le groupe taliban hostile au
gouvernement afghan et à la coalition
internationale a affirmé que ses mem-
bres avaient abattu un hélicoptère
Chinook dans la province de Logar
(est).  Zabiullah Mujahid, prétendu
porte-parole des talibans, a tweeté que 
l'hélicoptère américain avait tenté
d'attaquer une position talibane dans 
la région de Pangram du district de
Charkh, à Logar.   En octobre 2017, un
soldat américain avait été tué et six
autres blessés après l'écrasement d'un
hélicoptère de la coalition dans la
même province.  
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Revirement américain soudain :
désormais, la décision de croire
que les colonies israéliennes en

territoires occupés ne sont plus illicites,
annoncée ce lundi par Mike Pompeo, a
suscité et continue de susciter de vives
réactions de réprobation et de condamna-
tion en Palestine et dans le monde.
Ce "coups de force" dans le dos du

droit international et de la paix a pour
cible le peuple palestinien "abandonné,
humilié, emmuré, bombardé à Ghaza, et
privé de toute liberté comme de ses be-
soins les plus élémentaires", l'ont expli-
qué des sources médiatiques se référant
notamment à des analystes et spécialistes
du Proche-Orient.
La liste est longue: avant ce le change-

ment de position annoncée par l’adminis-
tration de Donald Trump qui considère
désormais que les colonies israéliennes
en territoires palestiniens occupés ne sont
soudainement plus illégales, le président
républicain avait déjà surpris l'ensemnble
de la communauté internationale en
considérant El Qods occupée comme "ca-
pitale" d'Israël, transféré l’ambassade
américaine dans la ville sainte, arrêté les
programmes d’aide humanitaire destinés
aux Palestiniens et fait fermer la repré-
sentation palestinienne à Washington. 
La décision américaine sur les colonies

"entérine le fait colonial" La déclaration
de Pompeo, "évangéliste" et ancien pa-
tron de la CIA, adepte d’une "diplomatie
de droit divin", faite lundi, est ainsi venue
"entériner le fait colonial", "approuver le
processus de vol des terres, des maisons
et de l’eau des Palestiniens", et "pousser
à la création d’un grand Israël d’inspira-

tion messianique tant espéré par les ex-
trêmes droites" israélienne et américaine,
constituant ainsi un "obstacle à la paix"
au Proche-Orient, souligne-t-on de
mêmes sources. Il s’agit d’une rupture
historique, non seulement dans la recon-
naissance du fait colonial unanimement
condamné depuis les indépendances,
mais également pour la doctrine nord-
américaine au Proche-Orient, qui,
jusqu’ici, reposait sur une condamnation
– plus ou moins "hypocrite" – de la colo-

nisation.  La colonisation-annexion fut
pourtant maintes fois condamnée par
l’Assemblée des Nations unies et plus ré-
cemment par la résolution 2334 du
Conseil de sécurité de décembre 2016,
exigeant de nouveau d’Israël qu’il arrête
immédiatement et complètement toutes
ses activités de peuplement dans le Terri-
toire palestinien occupé, y compris El-
Qods-Est.  Ce "coup de force" contre le
peuple palestinien est en outre destiné à
"sauver le piètre soldat d’extrême droite

Netanyahou et à rassurer la même ex-
trême droite fondamentaliste à un an de
l’élection aux Etats-Unis", souligne-t-on.
Défendre aujourd’hui le droit interna-

tional, c’est défendre une solution à deux
Etats sur les seules frontières, celles de
1967, et El-Qods-Est comme capitale du
futur Etat palestinien indépendant. C’est
aussi la seule solution viable pour garan-
tir la paix et la sécurité et une des condi-
tions pour un Proche et Moyen-Orient
apaisé.

COLONISATION ISRAÉLIENNE

"Revirement" de la politique 
américaine au Proche-Orient 

La déclaration du secrétaire d'Etat américain, Mike Pompeo, "légitimant" les colonies israéliennes jugées illégales au droit
international en territoires palestiniens et suscitant de fortes condamnations internationales, est considérée comme un
"revirement" poignant de la politique américaine au Proche-Orient.

La 44e édition de la Conférence euro-
péenne de soutien et de solidarité avec le
peuple sahraoui (Eucoco) prévue demain
et samedi prochains à Vitoria-Gasteiz (Es-
pagne), sera l'occasion pour lancer un
appel qu'il était temps de mettre fin à l’in-
justice, l’illégalité et l’occupation maro-
caine au Sahara occidental, et d’ouvrir une
nouvelle page de l’histoire, estiment les
organisateurs de ses assises.
La Conférence Eucoco, organisée

chaque année dans une ville européenne
depuis 1975, année du début du conflit,
sera tenue cette année sous le slogan,
"1975-2019, 44 ans de lutte pour l'Indé-
pendance. La Décolonisation du Sahara
occidental, une garantie pour la Paix et la
Stabilité dans la Région".
Les Eucoco sont sans doute le rendez-

vous annuel le plus important du mouve-
ment de solidarité européen avec le peuple
sahraoui. "Il faut dire d’entrée, que bien
que l’on continue à utiliser le terme euro-
péen, il y a longtemps que les Eucoco pos-
sèdent une dimension internationale, et
qu’y participent des organismes et des
personnes venant des cinq continents,
avec une présence de participants euro-
péens plus importantes", ont souligné
d'emblée les organisateurs.
Plus de 500 personnes, des représen-

tants de gouvernements qui reconnaissent
la République arabe sahraouie démocra-
tique (RASD), des député/es et des élu/es

européens et nationaux, des gouverne-
ments des Communautés autonomes, des
députations et des municipalités de l’Etat
espagnol, des organisations politiques et
syndicales, des ONG et des associations
d’amitié avec le peuple sahraoui, dont le
Comité national algérien de soutien au
peuple sahraoui (Cnasps), participent
chaque année à ce rendez-vous incontour-
nable de solidarité.
Le peuple sahraoui est également repré-

senté au plus haut niveau par plusieurs au-
torités du Gouvernement sahraoui dans
ces conférences auxquelles prennent éga-
lement part des ambassadeurs et des délé-
gué/es de nombreux pays.

Une dette historique, morale et poli-
tique envers le peuple sahraoui 

Les raisons de choisir le Pays basque,
"Palais des Congrès Europa" à Vitoria-
Gasteiz, ont été nombreuses, souligne la
Commission organisatrice sur son site in-
ternet, expliquant que "de plus, le confort
au niveau des accès et des infrastructures
en fait le lieu idéal".
La Commission a ajouté que "le mou-

vement associatif et solidaire possède de
la force et de l’importance, comme il a été
démontré dans l’organisation d’une Eu-
coco précédente, ce qui sera de nouveau
mis en évidence dans cette édition si spé-
ciale, comptant une fois de plus sur le sou-
tien de l’Intergroupe Paix et Liberté pour

le Sahara occidental du Parlement basque,
de l’Agence basque de coopération pour
le développement, d’Euskal Fondoa ainsi
que le soutien de ses institutions les plus
significatives, la Municipalité de Vitoria-
Gasteiz et la Députation régionale de
l’Alava".
"La ville de Vitoria-Gasteiz réunit

toutes les conditions pour accueillir la
44ème édition de l’Eucoco, et sera à la
hauteur de cet événement international
important, auquel on attend plus de 500
personnes, venues de tous les points de
l’Etat espagnol et de l’étranger", ont af-
firmé les organisateurs, rappelant que "la
tenue de la Conférence coïncide avec le
44e anniversaire des Accords tripartites il-
légaux signés à Madrid, à travers lesquels
le dernier gouvernement de la dictature
abandonnait et trahissait le Peuple sah-
raoui".
Et d'ajouter: "44 ans après, nous pen-

sons et nous sommes certains que la ville
de Vitoria-Gasteiz restera comme le sym-
bole, suite à cette Eucoco, des Accords de
Liberté et de l’indépendance du Peuple
sahraoui, de la défense de la légalité inter-
nationale et des Droits humains et de
l’élaboration de la Déclaration de Vitoria-
Gasteiz dans laquelle sera écrit que l’Etat
espagnol possède une dette historique,
morale et politique envers le Peuple sah-
raoui, depuis l’année 1975".
C’est pour cette raison, soutiennent les

organisateurs, que "nous demandons le
soutien de l’ensemble de la société basque
et de ses Institutions et organismes, afin
que cette 44e édition de l’Eucoco soit la
plus importante parmi celles qui se sont
tenues jusqu’ici. Son succès sera celui de
tous ceux qui ont contribué à ce que cela
soit possible, tous ceux qui croient en la
Justice et la Liberté, ce sera le succès du
Peuple sahraoui".

Pour une nouvelle page de l'Histoire 
Les organisateurs souhaitent que "la

Conférence contribue de manière décisive
à l’effort de la Communauté internatio-
nale pour progresser vers une solution pa-
cifique du conflit, et que ce soit un jalon
transcendantal dans le processus de paix".
"Vitoria-Gasteiz peut être un point de

rencontre pour la recherche d’une solution
au conflit du Sahara occidental, confor-
mément aux décisions des résolutions de
l’ONU et du Droit international", souli-
gnent-ils, ajoutant que "cela peut égale-
ment être une occasion pour la Paix et la
fin des souffrances d’un peuple qui mérite
de vivre avec dignité et libre sur son terri-
toire". "Le temps est venu de mettre un
point final à l’injustice, l’illégalité et l’oc-
cupation marocaine au Sahara occidental,
et d’ouvrir une nouvelle page de l’histoire,
le moment est venu pour l’Etat espagnol
de prendre ses responsabilités", ont-ils in-
sisté.

EUCOCO/SAHARA OCCIDENTAL

Mettre fin à l'occupation 



Philanthropisme et capita-
lisme peuvent-ils rimer ?
Oui, si l'on en croit un mou-

vement social qui se développe
depuis quelques années dans le
monde anglo-saxon, « l'altruisme
efficace ». Ce concept est dû au
philosophe australien Peter Singer,
titulaire de la chaire de bioéthique
de l'Université de Princeton (Etats-
Unis), dont le livre sur le sujet
vient d'être traduit en français
(Éditions Les Arènes ).

L'altruisme efficace
Mais qu'apporte Peter Singer
de nouveau ? Après tout, la tra-
dition religieuse (christianisme,
islam, judaïsme et bouddhisme)
considère comme un devoir pour
le croyant de donner aux plus
pauvres que soi. Et l'État-provi-
dence de nos sociétés démocra-
tiques consacre une part impor-
tante de son budget en redistri-
buant un minimum aux plus dé-
favorisés. Et même individuelle-
ment, les Français, par exemple,
se montrent généreux. Selon l'Ob-
servatoire de la philanthropie, en
2015, sur les 7,5 milliards d'euros
de dons, 60% proviennent de par-
ticuliers. Les enquêtes montrent
également que cette générosité
est étroitement liée à l'émotion
suscitée par les victimes de ca-
tastrophes naturelles ou de guerres,
des événements largement cou-
verts par les médias audiovisuels.

S'intéresser aux conséquences
Pour sa part, Singer préfère la
raison à l'émotion. Si nous voulons
maximiser la réduction de la souf-
france dans ce monde, nous de-
vons faire en sorte, selon lui, que
nos dons soient efficaces en termes
d'effets positifs. Autrement dit,
au lieu de soulager notre
conscience en faisant juste un
geste, il faut s'intéresser aux consé-
quences, à la façon dont l'argent
de nos dons est utilisé.
« Les altruistes efficaces don-
nent à des organisations caritatives
qui, au lieu de jouer sur l'affect
des donateurs potentiels, s'atta-
chent à prouver qu'elles utiliseront
les dons pour sauver des vies et
réduire la souffrance avec un ex-
cellent rapport coût-efficacité »,
explique Peter Singer.
Ce qu'il y a de contre-intuitif
dans cette démarche « altruiste »
est qu'elle est semblable à celle
de l'investisseur qui cherche à
avoir le meilleur rendement de
l'argent qu'il investit. Cela peut
heurter les consciences. Peter Sin-
ger a d'ailleurs une rare capacité
à remettre en cause nos préjugés
ancrés au plus profond de notre
culture en les soumettant à un
examen clair et argumenté qui
montre leur fragilité, et nous
pousse dans nos derniers retran-
chements. En 1975, il avait montré
dans son livre devenu un classique
« La libération animale », combien
l'indifférence à l'égard des souf-

frances infligées aux animaux
dans l'élevage industriel posait
des problèmes moraux, qui ne
s'expliquait que par notre « spé-
cisme », l'espèce humaine domi-
nant les autres espèces.

Philosophie radicale
Pourtant, cette philosophie ra-
dicale séduit, non seulement la
génération des Millennials, mais
aussi Bill Gates ou Warren Buffett,
qui consacrent des milliards de
dollars à réduire la pauvreté et la
misère en Afrique, via des fon-
dations. Pour Peter Singer, « ils
sont devenus, eu égard aux
sommes données, les plus grands
altruistes efficaces de l'histoire
de l'humanité. » De fait, cette ap-
proche anglo-saxonne contraste
grandement avec celle de mil-
liardaires français comme Bernard
Arnault ou François Pinault qui
ont, eux, préféré consacrer une
part de leur fortune à des musées,
notamment d'art moderne. Ils font
le choix de l'esthétique plutôt que
de l'éthique.
Dans son livre, Peter Singer il-
lustre son raisonnement par de
nombreux exemples et témoi-
gnages d'élèves ou d'inconnus
dont les parcours et les choix sor-
tent, c'est le moins que l'on puisse
dire, de l'ordinaire. Certains re-
noncent volontairement à une car-
rière de leur choix (par exemple,
l'enseignement de la philosophie)
pour un métier largement plus
rémunérateur qui leur permettra
de pouvoir donner davantage, par
exemple en se faisant embaucher
à un poste important par une
firme de Wall Street. C'est ce
qu'a fait Matt Wage. Cet altruisme
pousse même certains à donner
volontairement un organe. Zell
Kravinsky a décidé de donner un
rein. Il justifie son choix en disant
que le risque de mourir dans ce

cas est de 1 sur 4.000. « Ne pas
donner un rein à qui en a besoin
revient à considérer que notre vie
vaut 4.000 fois plus que celle
d'un inconnu », explique-t-il. De
fait, les altruistes efficaces « par-
lent du nombre de personnes qu'ils
peuvent aider, davantage que de
l'aide apportée à tel ou tel individu
». C'est cette considération qui
répond à l'objection d'aider des
inconnus.
A priori, il paraît plus satisfai-
sant d'aider un SDF qui se trouve
en bas de notre rue que d'inconnus
sur le continent africain, où se
concentre aujourd'hui la plus
grande pauvreté. Le premier a
un visage, et l'on peut établir une
réelle relation intersubjective, plus
humaine que le fait de verser une
somme d'argent via son compte
bancaire. Singer ne le nie pas,
mais une fois encore, il arbitre
en faveur de ceux qui en ont le
plus besoin.

Anciens traders
Il n'est donc pas surprenant que
ce sont d'anciens traders qui ont
créé GiveWell, l'une de ces orga-
nisations méta-caritatives qui éva-
luent l'efficacité des organisations
philanthropiques, en les classant
selon leur efficacité par rapport
aux dons qu'elles ont reçues.
Ainsi, la première est l'organisa-
tion Against Malaria Foundation
qui fournit des moustiquaires pour
lutter contre la malaria.

Utiles pour eux-mêmes
Si les témoignages les plus di-
vers cités par Singer montrent la
volonté de réduire la souffrance
à travers le monde, ils assurent
aussi ne pas avoir l'impression
de faire un sacrifice. Au contraire,
les altruistes efficaces calculent
le montant maximal qu'ils peuvent
donner sans que cela affecte leur

style de vie (le coût marginal en
quelque sorte). Ce qui les pousse
à réfléchir sur leurs besoins per-
sonnels, les menant à une critique
de l'hyper-consommation, un des
fléaux de notre époque. Aussi,
cette démarche maîtrisée et non
subie permet aux altruistes effi-
caces d'augmenter leur puissance
d'agir grâce à la satisfaction qu'ils
ont de rendre le monde meilleur.
Ils sont non seulement utiles pour
les autres mais aussi pour eux-
mêmes.
« Utile » est bien le mot, car la
démarche de Peter Singer se fonde
sur un courant philosophique qui
remonte à la fin du XVIIIe siècle
: l'utilitarisme, dont les fondateurs
sont Jeremy Bentham, John Stuart
Mill, Henry Sidgwick, et parmi
lesquels on compte aujourd'hui
le prix Nobel d'économie Amartya
Sen, dont les travaux portent pré-
cisément sur les causes de la pau-
vreté. L'utilitarisme est un mou-
vement d'émancipation, d'inspi-
ration libérale, qui pose comme
principe moral d'action de faire
le plus grand bien pour le plus
grand nombre ou de réduire la
souffrance du plus grand nombre,
toutes choses égales par ailleurs.

Questionner nos préjugés
En questionnant radicalement
nos préjugés, l'utilitarisme rejette
toute autorité qui ne repose pas
sur des arguments rationnels mais
sur des credo issus de la tradition
inspirée souvent par la religion.
Ainsi, Jeremy Bentham défendait
en 1785 le droit des homosexuels
dans son « Essai sur la pédérastie
», John Stuart Mill celui des
femmes en 1869 dans « De l'as-
sujettissement des femmes » ou
la liberté d'expression dans « De
la liberté ».
Cette dimension libérale de
l'utilitarisme pousse d'ailleurs

Peter Singer à justifier aujourd'hui
l'efficacité du capitalisme, en l'ab-
sence d'un autre système. « Sans
doute le capitalisme pousse-t-il
certaines personnes vers une pau-
vreté extrême - c'est un système
si vaste que le contraire serait
étonnant - mais il a aussi tiré de
la pauvreté extrême des centaines
de millions d'individus », sou-
ligne-t-il.
Le philosophie australien, plutôt
classé à gauche, a publié il y a
quelques années un petit ouvrage
où il développe ses idées poli-
tiques : « La gauche darwinienne
». Il y défendait la notion de coo-
pération en suggérant de rempla-
cer, en guise de référence,  Marx
par Darwin. Pour autant, réaliste,
il considère aujourd'hui :
« Que cela nous plaise ou non,
il nous faut donc pour l'instant
faire avec le capitalisme, sous
une forme ou une autre, et donc
avec des marchés de biens, d'ac-
tions et d'obligations. »
Déçu par un personnel politique
qui, une fois au pouvoir, aban-
donne les réformes ambitieuses
qu'il promettait dans l'opposition,
Singer compte davantage sur l'ef-
ficacité du secteur privé et de la
société civile pour réduire la souf-
france dans ce monde.

Critique des économistes
Son approche a d'ailleurs été
critiquée par des économistes
(dont le prix Nobel Joseph Stiglitz
et l'économiste de l'Agence fran-
çaise de développement, Gaël Gi-
raud) qui dans une tribune publiée
par "The Guardian" pointent le
risque que le soulagement réel à
court terme des souffrances des
individus renforce le système qui
les génère. Ils estiment que les
programmes de lutte contre la
pauvreté des gouvernements et
des institutions internationales
qui s'attaquent notamment aux
causes de la pauvreté sont plus
efficaces à long terme.
Peter Singer, en utilitariste qui
se focalise sur les conséquences
réelles des actions, leur a rétorqué
que « en attendant que les politi-
ciens agissent - et cela pourrait
prendre longtemps -, il est im-
portant de concentrer nos res-
sources disponibles sur une aide
efficace qui aidera les pauvres à
mener la meilleure vie possible
».
Et de ce point de vue, il faut
souligner qu'il est un des rares
philosophes qui, aujourd'hui à
travers le monde, ne se contentent
pas seulement d'interpréter le
monde mais aussi de le transfor-
mer, comme le recommandait
Karl Marx dans ses célèbres thèses
sur Feurbach.
Peter Singer « L'altruisme ef-

ficace », préface de Matthieu Ri-
card, traduit par Laurent Bury,
Éditions Les Arènes (sept. 2018),
268 pages, 19,90 euros.

L'altruisme efficace, ou quand philanthropie
et capitalisme font œuvre commune
Dans "L'altruisme efficace" (Éditions Les Arènes), le philosophe australien Peter Singer préconise une approche rationnelle de la
philanthropie par une évaluation coûts/bénéfices. Une attitude qui prend le contrepied de la vision habituelle et qui vise à ce que la
valeur d'un don, soulage un maximum de souffrances.
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Le titre de l'étude, con-
sultable en ligne, est «
Rapid-onset of gender dys-

phoria in adolescents and young
adults : A study of parental reports
» (« Manifestation subite de dys-
phorie de genre chez les adoles-
cents et les jeunes adultes : une
étude des rapports parentaux »).
L'argument central de l'étude de
Lisa Littman est que les nombreux
adolescents et jeunes adultes qui
se découvrent de manière subite
un malaise dans leur corps sexué
(« dysphorie de genre ») et
cherchent à changer de sexe pour-
raient être victimes de contagion
sociale. Sous l'influence de leurs
pairs et surtout des réseaux soci-
aux ainsi que de la plateforme
YouTube, de nombreux adoles-
cents et jeunes adultes relaient la
rhétorique des innombrables
vidéos en ligne montrant de jeunes
gens en processus de réattribution
sexuelle (traitements hormonaux,
chirurgie, etc.). Selon l'étude du
professeur Littman, les parents
de ces jeunes gens soupçonnent
une forme de mimétisme, notam-
ment eu égard à l'extrême
soudaineté du « coming out » et
de la fréquentation intense de
l'Internet et de vidéos faisant la
promotion de la réattribution sex-
uelle. Certains parents s'inquiètent
notamment d'entendre leurs en-
fants reprendre des formules figées
et utiliser le prêt-à-parler des

vidéos en ligne.
L'université de Brown, dans

l'État du Rhode Island, s'honore
de faire partie de la grappe des
Ivy Leagues de la côte est, c'est-
à-dire des institutions d'enseigne-
ment supérieur les plus vénérables
et les plus sélectives, telles que
Yale et Harvard. Or, la doyenne
de la faculté de santé publique à
l'université de Brown, sous la
pression des réseaux sociaux et
de membres de l'université (étu-
diants, parents, partenaires soci-
aux), a fait retirer de son site l'in-
formation concernant l'étude du
professeur Littman.

Voici des extraits de la lettre
de la doyenne Bess Marcus

qui justifie le choix du retrait : 
« Comme vous le savez peut-

être, Brown avait posté une in-
formation concernant la recherche
sur la dysphorie de genre, publiée
par un membre de l'École de
santé publique. Suite aux questions
soulevées au sujet de la méthode
et de la collecte de données liées
à l'étude sur “la manifestation
soudaine de dysphorie de genre”,
l'université a déterminé que le
retrait de l'article de notre site
d'information était le choix le
plus responsable en l'occurrence.
La recherche avait été publiée
dans la revue scientifique PLOS
ONE, qui, dans un commentaire
posté le 27 août, annonçait que

la revue “ferait contre-expertiser
la méthodologie et les analyses
de l'étude [du professeur
Littman].” Outre le retrait par l'u-
niversité de l'étude, à cause des
inquiétudes ressortissant à la
méthodologie employée par son
auteure, l'École de santé publique
a pris acte des préoccupations de
membres de notre communauté,
et de leurs craintes que l'étude ne
soit utilisée pour discréditer nos
efforts pour soutenir la jeunesse
transgenre, et qu'elle ne risque
d'invalider les perspectives des
membres de la communauté trans-
genre. »

Deux points sont à relever :
tout d'abord, la méthodologie
d'une étude scientifique au de-
meurant très prudente et aux con-
clusions modestes est tenue pour
suspecte dès lors qu'elle ne cadre
pas avec le dogme de la théorie
du genre. En effet, si le désir de
changer de sexe, tout au moins
chez certains adolescents et jeunes
adultes, est un phénomène social,
voire un phénomène de mode,
alors la théorie du genre s'effondre,
ou plutôt révèle son essence
idéologique. Que l'on puisse émet-
tre l'hypothèse que le désir de
changer de sexe pourrait relever
du mimétisme social, voilà qui
doit être censuré à tout prix, de
peur de révéler que le roi est nu.

Deuxièmement, la politique,
dans les universités nord-améri-

caines, et même dans les revues
scientifiques, l'emporte désormais
sur la recherche de la vérité. Les
pressions communautaires, la peur
de déplaire ou de passer pour «
transphobe » surpassent l'éthique
de la recherche, jusque dans le
champ de la santé publique. On
savait déjà que l'enseignement
des sciences humaines, des arts
et des lettres, était depuis
longtemps phagocyté par l'idéolo-
gie identitaire, qu'il se noyait
lentement, comme l'a rappelé
Michel Guerrin, sous le robinet
d'eau tiède du politiquement cor-
rect. On est surpris désormais
d'apprendre que même les études
relatives à la santé sont filtrées
par des dispositifs de censure
idéologique.

L'appel du genre
On peut appeler cette emprise

de l'idéologie sur la recherche le
retour de Lysenko, du nom du
tristement célèbre ingénieur so-
viétique qui avait fabriqué des
méthodes agricoles désespérément
inefficaces, fondées sur le déni
de la génétique mendélienne,
jugée réactionnaire et idéaliste.
On connaît la suite : pénuries et
famines de masses.

Or que prétend l'idéologie du
genre ? Que la différence sexuelle
est, justement, réactionnaire, qu'il
faut par conséquent laisser le
genre s'exprimer. Ainsi la

novlangue du genre ne parle-t-
elle même plus de « réattribution
sexuelle » (« sex reassignment
»), mais de « confirmation d'i-
dentité de genre », ce qui signifie
que le genre pré-existerait au
corps sexué, et se tiendrait pour
ainsi dire quelque part dans les
replis de la psyché. Il revient dès
lors au sujet d'entendre l'appel
de son moi « genré » authentique,
et à la médecine et à la société de
« confirmer » cette authenticité.
Tout le reste relève de « l'hétéro-
normativité », c'est-à-dire d'une
oppression biopolitique à com-
battre.

En attendant, ce sont de plus
en plus de jeunes gens qui
cherchent vainement à se débar-
rasser de leur détresse existentielle
en se tournant vers la médecine
et des traitements en-
docrinologiques coûteux et ir-
réversibles. C'est d'autant plus
stupéfiant que Lisa Littman révèle
que certains des jeunes gens souf-
frant de dysphorie de genre ont
été victimes de traumatismes ré-
cents susceptibles d'expliquer leur
détresse. Combien de jeunes gens
devront-ils être sacrifiés pour
qu'on s'interroge enfin sur les ef-
fets délétères d'une idéologie ob-
scurantiste et de ses sinistres
idoles sur la santé publique ?

*Professeur de littérature,  à l’uni-
versité du Minnesota, revient sur un
cas de censure idéologique portant
sur la « dysphorie de genre ». 
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FRANCE

États-Unis : « l'idéologie du genre » 
a encore frappé

Par Bruno Chaouat*

En août 2018, la chercheuse Lisa Littman de l'université de Brown, aux États-Unis, publiait un article dans la revue scientifique PLOS
ONE (Public Library of Science), une revue qui n'accepte que des articles expertisés (peer-reviewed). 

SUISSE

Aung San Suu Kyi, citoyenne de déshonneur du Canada
Par Catherine Frammery : Journaliste 

Les députés canadiens viennent de re-
tirer sa citoyenneté d’honneur à la
dirigeante birmane, un signe encourageant
pour ceux qui réclament le retrait de son
Prix Nobel de la paix

Le Devoir avait senti le vent tourner
en titrant il y a deux jours: «Trudeau
change d’avis sur la citoyenneté honoraire
d’Aung San Suu Kyi», en reconnaissant
que «c’est une conversation que certains
veulent avoir». En effet: le vote de la
Chambre des communes a été immédiat
et unanime, jeudi soir. «Une première!»
titre le Globe and Mail. «Ce geste his-
torique inattendu était prévisible depuis
que, cette semaine, Justin Trudeau avait
estimé qu’on pouvait réévaluer l’honneur
que le parlement avait fait à Aung San
Suu Kyi, explique le Toronto Star.

Le député du Bloc québécois Saint-
Marie a sauté sur l’occasion en proposant
en séance un vote immédiat. «Mes
électeurs ne trouvent pas logique qu’elle
garde sa citoyenneté d’honneur, compte
tenu de ce que l’ONU appelle un génocide
en train de se dérouler dans son pays.»
«Sa réticence à assumer un leadership
moral dans le génocide des Rohingyas
est inexcusable, et très décevante», selon

la députée Salma Zahid. «Cela fait suite
à notre vote unanime qualifiant l’attitude
du gouvernement birman envers les Ro-
hingyas de génocide», explique un autre
député, Marwan Tabbara. «Aucune voix
contre, même pas celle du premier min-
istre, présent dans la salle. Un vote
unanime, accompagné aussitôt de cris
de joie et d’applaudissements.»

«Alors, Justin Trudeau, un Canadien
n’est plus un Canadien, commente en
grondant un internaute sur Twitter, c’est
pourtant ce que vous aviez dit pour ne
pas enlever leur citoyenneté à des terror-
istes… On n’aurait jamais dû lui donner
en premier lieu.» «C’est censé avoir du
sens? Trudeau doit arrêter avec cette vertu
ostentatoire, dénonce un autre, et arrêter
de donner ces citoyennetés d’honneur
juste pour faire de jolies photos.» «Celle-
ci date de 2007, sous Stephen Harper [un
conservateur] qui en a donné quatre.
Trudeau n’en a pas donné une seule»,
rectifie un troisième. La conscience que
«ça ne changera rien» est bien là. Mais le
symbole aussi. Et cette question qui revient
un peu partout, lancinante: à quand le
retrait de son Prix Nobel de la paix?

C’est bien la question que toute la

Toile se pose. Le prix lui a été décerné
en 1991, et elle n’a pu le recevoir qu’en
2012, vingt et un ans plus tard – la même
année où elle a été faite citoyenne d’hon-
neur de la ville de Paris. Faut-il aujour-
d’hui le lui retirer? La pétition lancée en
2017 sur Change.org compte désormais
plus de 445 000 signatures.

«C’est important de se souvenir qu’un
Prix Nobel – que ce soit de physique, de
littérature ou de la paix – récompense
une réalisation du passé», a cependant
récemment rappelé Olav Njolstad, le se-
crétaire du Comité Nobel, cité entre
autres dans The Guardian. Les règles ne
permettent pas d’enlever un prix. Mais
«le comité d’Oslo pourra-t-il encore
défendre longtemps cette position?» se
demande Le Soir. «Une ligne rouge a
clairement été franchie en Birmanie.»

Et les gestes symboliques se multiplient.
«Plusieurs villes britanniques, dont Glas-
gow, Edimbourg et Oxford, ont retiré les
titres de citoyen d’honneur qu’ils avaient
accordés à Aung San Suu Kyi, poursuit
Le Soir. L’Université catholique de Lou-
vain a débaptisé une chaire de sciences
politiques qui lui rendait hommage. Des
syndicats britanniques l’ont exclue de

leurs listes de membres. Le Musée de
l’Holocauste de Washington lui a retiré
son Prix Elie Wiesel…» A Paris aussi,
les choses ont commencé à bouger.

Dans ce concert quasiment unanime,
crépitent cependant quelques voix dis-
cordantes, bien intéressantes. Comme
dans le quotidien indien LiveMint. «Les
mêmes personnes qui en ont fait une
sainte, l’insultent maintenant, écrit l’es-
sayiste Manu Joseph. Après avoir bien
joué le jeu, la mascotte des valeurs occi-
dentales se comporte comme un dictateur
du tiers-monde. Quand elle était activiste,
elle n’avait pas à révéler tout le spectre
de sa personnalité. Maintenant que c’est
une politicienne bien plus utile à son pe-
uple que lorsqu’elle était la marionnette
de l’Occident, elle peut prendre une
image publique différente, celle d’une
femme bamar de caste supérieure,
soucieuse non pas de la souffrance hu-
maine, mais de la perte de son statut.»
Et de conclure férocement: «Ce n’est
pas son Prix Nobel qu’il faut révoquer,
c’est le droit moralement indéfendable
de comités occidentaux de penser qu’ils
en savent assez pour décider qui le monde
devrait respecter.»



Les géoglyphes de Nazca, aussi
appelés lignes de Nazca, sont
de mystérieuses figures tracées

sur le sol, qui représentent des ani-
maux stylisés, des êtres humains ou
encore des objets. Certaines sont si
grandes qu’elles ne sont observables
que de façon aérienne.
Gravées pour certaines il a plus de

2.500 ans dans le désert éponyme, au
sud du Pérou, elles restent très énig-
matiques. Les scientifiques les soup-
çonnent d’être la composante de
rituels anciens, pour le moment mé-
connus. Mais la découverte de plus de
140 nouveaux dessins à l’Ouest de la
région apporte de nouvelles informa-
tions aux chercheurs, désireux de per-
cer le secret de ces lignes.

Deux types de géoglyphes
Les nouvelles révélations sont le

fruit d’un travail mené depuis 2004
par les archéologues de l'Université
de Yamagata (Japon) sur le site, classé
au patrimoine mondial de l'UNESCO.
Au total, 143 géoglyphes jusqu'alors
inconnus et d'origine précolombienne
ont été identifiés. Oiseaux, singes,
poissons, serpents, renards, félins, hu-
manoïdes... Ils ont été découverts par
l’intelligence artificielle, et avaient
échappé à la détection humaine. Ils
auraient été dessinés entre 100 av. J.-
C. et 300 ap. J.-C. Toutes ces figures
ont été créées en enlevant les pierres
noires qui recouvrent la terre, expo-
sant ainsi le sable blanc en dessous”",
explique l'équipe de recherche dans
un communiqué, publié le 15 novem-
bre.
Les précédentes théories suggé-

raient que les habitants de Nazca avait
façonné ces géantes gravures pour
être vus par les divinités dans le ciel,
ou à des fins astronomiques. Les ré-
centes découvertes apportent de nou-
velleshypothèses sur leur fonction et
leur signification. Les chercheurs ont
analysé l'imagerie satellitaire de la ré-
gion de Nazca, mais ont aussi réalisé

des travaux sur le terrain. Ils ont fina-
lement distingué deux types princi-
paux de géoglyphes.
Les inscriptions les plus anciennes

(100 av. J.-C.) sont de “type B”. Elles
ont généralement une longueur infé-
rieure à 50 mètres. Celles plus ré-
centes (100 et 300 ap. J.-C.), de “type
A”, sont plus grandes. La plus grande
découverte par l'équipe mesurait
même plus de 100 mètres. Les ar-
chéologues estiment que les géo-
glyphes plus vastes, souvent en forme
d'animaux, étaient des lieux de rituel.
Les gens y organisaient des cérémo-
nies, où ils détruisaient des vases en
poterie. En revanche, les motifs plus
petits étaient situés le long de sentiers.
Ils servaient de relais pour orienter les
voyageurs — éventuellement vers les
formes de type A.

Avec l'aide de l'intelligence 
artificielle

Certains des dessins de type B ont
été difficiles à identifier. La plus pe-
tite des découvertes mesurait moins
de 5 mètres, dans un territoire qui
s'étend sur plus de 1.000 kilomètres

carrés. C’est la collaboration avec
des chercheurs d’IBM Japon qui a
fait avancer les recherches. Leur in-
telligence artificielle a passé au crible
des milliers d’images, afin de repérer
des marques cachées liées aux lignes
de Nazca. “Il s’agit là d’une réalisa-
tion saisissante et poétique : un sys-
tème de pensée étonnamment avancé,
créé par les humains modernes, per-
met la découverte d’un système sym-
bolique encore insondable, créé par
les anciens”, conclut le site Scien-
ceAlert, qui relaye les révélations ja-
ponaises.
Dans une déclaration, les scienti-

fiques assurent désormais vouloir
produire une carte des lieux, basée
sur les résultats de leur travail. Elle
favoriserait “Ia compréhension de
toutes les lignes de Nazca dans leur
ensemble, et [accélérerait] la re-
cherche et la sensibilisation aux acti-
vités visant à protéger ce site”. Car
l'expansion des zones urbaines dans
la région endommagerait les dessins.
“Il est urgent de bien comprendre la
répartition des géoglyphes pour pou-
voir les protéger”, écrivent-ils.
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MYSTÉRIEUSES FIGURES DE NAZCA

Nouveaux géoglyphes nous
en apprend plus Une étrange plante qui

se révèle à nouveau
aux scientifiques après
plus de 150 ans
Une plante à l’apparence extraterrestre vient
d’être redécouverte, 150 ans après sa dernière ob-
servation. Située dans les profondeurs de la terre
malaisienne, elle ne fleurit qu’une fois par an.
Observée pour la première fois par le botaniste
italien Odoardo Beccari en 1866, Thismia neptunis
a disparu de la circulation pendant le siècle et
demi qui a suivi. Mais en 2017, les scientifiques
ont pu redécouvrir cette plante à nulle autre pa-
reille lors de sa floraison annuelle, qui l’amène à
sortir de sa cachette souterraine.
C’est dans le massif de Gunung Matang, à Bornéo,
qu’Odoardo Beccari rencontre Thismia neptunis
pour la première fois. Il en produit une splendide
illustration : une tige translucide portant une in-
croyable et délicate coupe végétale, elle-même
ornée de trois longues protubérances verticales
ressemblant à des antennes. Mesurant à peine 9
centimètres, la fleur sait se faire discrète, mais
une fois repérée, elle devient difficile à ignorer.

Coup de chance
Une équipe de chercheurs tchèques s’est rendue
sur place en janvier 2017 et a eu la chance excep-
tionnelle d’observer la plante dans son habitat na-
turel. « Sa discrétion risque de limiter nos
connaissances sur sa distribution », écrivent-ils
dans leur étude. « Nous fournissons […] la pre-
mière documentation photographique de cette
plante iconique et, du fait de son étrange appa-
rence et de son nom, presque mythique. »
Ce n’est pas seulement la rareté de la plante mais
également son mode de vie qui intéresse les
scientifiques. Thismia neptunis est un végétal my-
cohétérotrophique : plutôt que de se reposer sur la
photosynthèse pour vivre, elle établit une relation
parasitique avec des champignons, dont elle ex-
trait les nutriments. Sans feuilles ni chlorophylle,
la plante peut vivre sous terre tout au long de l’an-
née sans se préoccuper du taux d’ensoleillement.
T. neptunis ne fleurit que pour un bref instant
chaque année, et il est possible qu’un long mo-
ment s’écoule jusqu’à la prochaine observation
des ces « lanternes de fées », ainsi qu’elles sont
baptisées. Une plante bien étrange, qui nous
prouve une fois encore que nous n’avons fait
qu'effleurer la surface de la biodiversité terrestre.

Les secrets qui entourent les géoglyphes de Nazca, ces fameuses lignes tracées par les
tribus amérindiennes il y a des milliers d'années, restent difficiles à percer. Mais les
scientifiques ne désespèrent pas et ne cessent d'enquêter sur ces formes anciennes.

THISMIA NEPTUNIS

Ils recouvrent nos corps, de façon plus ou
moins discrète. Les grains de beauté, tout le
monde en a. Pourquoi ? Découvrez les secrets
qui se cachent derrière ces petites taches pig-
mentées de la peau.
Réputés pour donner du charme, les grains

de beauté sont des taches brun foncé, brun
clair, incolore ou blanc, très noir, voire bleu, de
toutes les formes et tailles, qui mouchètent la
peau. Leur nom scientifique, “nævus mélano-
cytaire” (nævi, au pluriel) provient du latin
“gnævus” – de la même famille que genus,
natus, natura. Il signifie “ce avec quoi on naît”,
“ marque de naissance”.
Et en effet, certains premiers grains de

beauté sont des anomalies congénitales, visi-
bles dès la naissance. D’autres sont acquis, ils
apparaissent dans l’enfance et continuent à se
développer à l’âge adulte — jusqu’à l’âge de
30 ans environ. En moyenne, un adulte en
compte une trentaine sur tout le corps, situés
généralement sur les zones plus fortement ex-
posées au soleil (bras, jambes, dos). Le nombre
dépend de nombreux facteurs, comme l’expo-
sition aux rayons, donc, le phototype (diffé-
rents type de peau), ou encore l'hérédité... Mais

pourquoi avons-nous ces marques, et pourquoi
sont-elles surnommées “grains de beauté” ?

Un peu d’histoire : haïs puis admirés
En Grèce antique, les grains de beauté ne

portent pas encore ce nom, puisqu’ils sont pas
encore considérés comme des attributs de mag-
nificence. À l’époque, le culte est en effet l’har-
monie, les inégalités sur la peau sont donc
méprisées. Les Grecs avaient ainsi recours à
des produits pour cacher leurs taches. Ce n’est
pas mieux au Moyen Âge, où les individus ten-
tent par tous les moyens de s’en débarrasser.
Et pour cause. L’Église les désigne comme les
points où le diable entre dans le corps. Tous les
moyens sont donc bon pour les supprimer : ils
sont chauffés au fer blanc ou avec des pierres,
laissant des cicatrices sur le corps à la place.
C’est à l'époque du Roi Soleil, Louis XIV,

que les naevi acquériront leurs réputation de
grains de “beauté”. Pour cacher les traces lais-
sées par la variole (ou petite vérole), les
hommes et femmes de la bourgeoise se collent
des morceaux de tissu en velours ou en taffetas
en guise de grains de beauté. Ils deviennent un
signe de richesse. Sous Louis V, ils se taillent

même en forme de lune, de croissant ou
d’étoiles. Ensuite, alors même qu’est découvert
le vaccin contre la variole en 1796, ils devien-
dront des éléments esthétiques utilisés pour
faire ressortir la blancheur du teint.
Aux XVIIe et XVIIIe siècles, ces marques

— naturelles ou mouches — deviennent ainsi
des accessoires de la mode de la beauté et de
la galanterie chez les précieuses, au même titre
aussi que les perruques ou les fars. Elles sont
alors surnommés “tâches avantageuses”. Dans
les 1950, toute connotation négative disparaît,
notamment grâce à Marilyn Monroe qui se
dessine son fameux grain de beauté au crayon.
Certaines de ces taches sont donc devenus cé-
lèbres. Aujourd’hui, elles sont autant aimées
que critiquées : elles peuvent se voir immédia-
tement et gêner, ou être au contraire être un élé-
ment qui “marque” une personnalité.

Un amas anodin de cellules
Alors, marques du diable ou symboles de

délicatesse ? En fait, les grains de beauté sont
de petits amas de cellules situés principalement
dans la couche la plus profonde de la couche
superficielle de la peau, l’épiderme. Mais ils

peuvent s’observer sur tout le corps, dans les
yeux comme dans le cerveau. Ces cellules, les
mélanocytes, sont les mêmes qui produisent le
pigment responsable de la couleur et du bron-
zage : la mélanine. Un nævus est ainsi un bloc
de mélanocytes regroupé en grand nombre et
de manière anarchique. Cette accumulation se-
rait une sorte “d’erreur de programme”. Cer-
tains grains de beauté disparaissent
naturellement au cours de la vie. D’autres sont
détruits par le système immunitaire, et pren-
nent alors le nom de nævus de Sutton. D’autres
nous accompagnent toute la vie.
Pour le moment, les scientifiques ne savent

pas si les grains de beauté ont une réelle utilité,
autre qu’esthétique. “Ce qui est certain, c'est
que la sélection naturelle qui se produit lors de
l'évolution des espèces durant des milliers d'an-
nées n'a pas supprimé les grains de beauté. Ils
ne sont donc pas ‘mauvais’ en général”, note
le docteur Basile Darbellay, dermatologue. Les
trois quarts du temps, ces taches sont anodines.
Mais rarement, il arrive que l’une d’entre elles
se transforme en un cancer de la peau, appelé
mélanome. Il est donc important de régulière-
ment les faire vérifier par un professionnel.

D'où viennent les grains de beauté ?
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Les voyages dans l'espace
pèsent lourdement sur le
corps humain. Les astro-

nautes en mission pendant des
mois reviennent souvent avec des
muscles et des os fragilisés, un
risque décuplé de souffrir d’une
maladie cardiovasculaire… À
leur retour sur Terre, 100 % des
hommes ayant marché sur la
Lune ont par exemple fait face à
une mystérieuse maladie, appelée
“rhume des foins lunaire”. Des
nouvelles recherches, publiées
dans la revue JAMA Network
Open le 13 novembre, ont mis en
lumière une nouvelle consé-
quence des missions spatiales sur
le corps des terriens. Certains ont
vu la circulation de leur sang
changer de sens une fois dans la
Station spatiale internationale
(ISS).

Transport du sang du cerveau
En cause ? La microgravité,

déjà connue pour modifier le flux
sanguin des personnes. Des cher-
cheurs de KBR, une société amé-
ricaine d'ingénierie,
d'approvisionnement et de
construction, se sont demandés si
le phénomène touchait un vais-
seau particulier du cou : la veine
jugulaire interne gauche, qui
prend racine en bas du crâne pour
rejoindre la clavicule. Lorsque
nous sommes allongés, c’est là
que circule le sang. Debout, pour
empêcher que trop de sang ne
s’écoule de la tête, le flux em-
prunte alors un chemin différent.
Des changements du sens de la

circulation ont déjà été observés
sur Terre. Mais les personnes tou-
chées présentaient un blocage
plus bas — comme une tumeur
dans leur poitrine — expliquant
cette déviation.

Un premier cas de thrombose
Au sol, les scientifiques ont

donc effectué des échographies
des veines de neuf hommes et
deux femmes en bonne santé,
avant et après leur mission de six
mois en moyenne sur l’ISS. Les

astronautes ont aussi pris eux-
mêmes leurs mesures, au 50e et
150e jours de leur vol. Au final,
le flux sanguin de deux voya-
geurs s’est retrouvé inversé.
“Peut-être parce que le manque
de gravité a provoqué le déplace-
ment d'organes dans la poitrine,
faisant pression sur la veine plus
bas”, explique au NewScientist
Karina Marshall-Goebel, auteure
de l’étude.
Le flux sanguin de cinq autres

membres de l'équipage était plus

ou moins stagnant dans la veine,
c’est-à-dire qu’il s’écoulait diffi-
cilement. Le scan de l’un d'entre
eux a même révélé un caillot blo-
quant le vaisseau. C’est ce qui est
appelé thrombose. “C’était vrai-
ment alarmant”, commente Ka-
rina Marshall-Goebel. En cas de
déplacement vers les poumons,
ces caillots peuvent provoquer
une embolie pulmonaire, et être
mortels. Le passager concerné a
ainsi dû prendre des anticoagu-
lants. Dans un environnement où

la gravité est presque absente, le
bon fonctionnement de la veine
jugulaire interne gauche peut
donc être entravé, ont découvert
les chercheurs. “Les humains vo-
lent dans l’espace depuis plus de
50 ans, pourtant il s’agit du pre-
mier cas de thrombose au cours
d’un vol spatial”, écrivent-ils
dans l’étude. De plus amples re-
cherches sur le sujet devront donc
être nécessaires, avant d’espérer
poser les pieds ailleurs, sur la pla-
nète rouge par exemple.

Un séjour prolongé dans l'espace n'est pas sans conséquence. Le manque de gravité aurait en effet des influences surprenantes
sur le corps, puisqu'il serait capable de jouer sur le flux sanguin.

La circulation sanguine de certains astronautes
s'est inversée dans l'espace

L'histoire remonte à juin 2018. La police
indonésienne a annoncé une macabre dé-
couverte dans un petit village de l’île de
Mun, au sud-est des Célèbes. Jamais ren-
trée d’un déplacement jusqu’à son potager,
une femme âgée de 54 ans a été retrouvée
morte après son ingestion par un python
géant, long de près de sept mètres.
La réalité est parfois bien plus cruelle

que la fiction. Alors qu’à la fin du roman
"Les Aventures de Pinocchio" le petit pan-
tin de bois survit à son ingestion par un re-
quin, c’est un sort bien plus funeste qu’a
connu une quinquagénaire en Indonésie.
Originaire de Persiapan Lawela, un village
de l'île de Mun, au Sud-Est des Célèbes,
Wa Tiba a en effet trouvé la mort après
avoir été littéralement ingurgitée par un py-
thon géant.
La découverte de sa dépouille a eu lieu

en juin 2018, le lendemain de sa dispari-
tion. Inquiets de ne pas la voir revenir de
son jardin potager à la tombée de la nuit,
ses proches et ses voisins ont très vite dé-
cidé de partir à sa recherche. Comme
traces de son passage, les participants de la
battue n’ont pu déceler que la machette et
les sandales de la malheureuse disparue
âgée de 54 ans.

Un animal suspect
Mais à une trentaine de mètre de là, les

habitants du petit village indonésien ont
fini par rencontrer une créature pour le
moins impressionnante : un python géant

de près de sept mètres de long. Détail in-
triguant : l’animal était à ce point enflé
qu’il paraissait avoir ingurgité une proie
d’une taille plus que respectable. Une in-
tuition à l’origine de la découverte du
corps sans vie de Wa Tiba. "Les riverains

suspectaient que le serpent ait avalé la vic-
time, ils l’ont donc tué et l’ont ensuit em-
porté en dehors du jardin", retrace le chef
de la police locale, qui poursuit : "Le ven-
tre du serpent a ensuite été ouvert et le
corps de la victime retrouvé à l’intérieur".

Détail macabre fourni par l’officier : la vic-
time a été avalée tête la première par le py-
thon. Son corps n’aurait toutefois subi
aucun dommage malgré son ingestion par
l’animal.

Un accident peu fréquent
Ce type d’évènement dramatique de-

meure relativement rare, malgré la pré-
sence de nombreux pythons géants en
Indonésie. La quinquagénaire semble en
effet avant tout avoir été victime de la si-
tuation particulière de son potager, niché
au pied d’une falaise rocheuse constellée
de cavernes connues pour être autant
d’abris potentiels pour les pythons.
Ces serpents constricteurs ne se nourris-

sent le plus souvent que de petites proies,
les grosses nécessitant des efforts bien plus
conséquents pour les reptiles. Les attaques
contre des êtres humains sont donc très peu
fréquentes, même si des précédents ont
déjà fait la une des journaux, et notamment
celui d’un jeune fermier indonésien tué lui
aussi par un python en mars de l’année der-
nière. Quelques années auparavant, en
2013, un vigile exerçant sur l'île touristique
de Bali avait lui aussi été victime de l’at-
taque d’un python, dans l’enceinte même
d’un hôtel de bord de plage cette fois.
Aussi paradisiaque qu’elles soient, les îles
indonésiennes n’en demeurent pas moins
des zones où la faune sauvage peut parfois
à rappeler à L’Homme qu’il est lui aussi
une espèce vulnérable. 

En Indonésie, un python de sept mètres a avalé une femme



La voix de Tones and I ré-
sonne en boucle et pour
cause : son titre "Dance

Monkey" est un immense succès
mondial. Encore inconnue il y a
un an, la jeune artiste australienne,
souvent comparée à Sia, s'est ré-
vélée avec ce titre entêtant. Nu-
méro un dans le monde entier, le
hit cumule aujourd'hui plus de
190 millions de vues sur YouTube
et plus de 500 millions d'écoutes
en streaming sur Spotify.
Si la chanteuse a, pour l'instant,
du mal à s'imposer aux Etats-
Unis (son titre est 23ème cette
semaine), elle est une véritable
star dans son propre pays, l'Aus-
tralie. Certifié six fois platine pour
plus de 420.000 équivalents ventes,
"Dance Monkey" vient de battre
un record de longévité en passant
sa 16ème semaine consécutive
numéro un des classements aus-
traliens.

Un cap qui lui permet de battre
le précédent record, détenu par
Ed Sheeran et son "Shape of You",
resté 15 semaines au sommet.
Bien évidemment, Tones and I a
réagi à ce titre historique : « C'était
dingue de voir ce que cette chan-
son peut produire mais maintenant
battre le record australien c'est
juste énorme ! Une Australienne

détient désormais le record des
ARIA chart record ».
Un succès imposant pour Toni
Watson, dont l'EP "The Kids Are
Coming" est sorti le 30 août et
qui est d'ailleurs l'artiste la plus
nommée (à huit reprises) aux
ARIA Music Awards, qui se dé-
rouleront le 27 novembre pro-
chain.
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En pleine tournée mondiale,
Metronomy est pourtant le témoin
d'une étrange expérience scienti-
fique au coeur du clip de "Inse-
curity".
Incroyable mais vrai, Metro-
nomy fête en 2019, son vingtième
anniversaire. « C'est drôle car
c'est comme si tu écrivais le nom
de Metronomy quand tu as 17
ans, mais qu'aujourd'hui tu es une
personne complètement différente.
Le "moi" de 17 ans et le "moi"
de maintenant, ce sont deux per-
sonnes totalement différentes qui
n'ont pas du tout la même expé-
rience de la vie » nous expliquait
le leader du groupe.
Pour célébrer l'événement, la
formation menée par Joseph
Mount a misé sur un sixième al-
bum au nom révélateur : "Metro-
nomy Forever". Au programme,
le groupe propose 16 titres qui
sonnent comme une rétrospective
de leur carrière : des instrumentaux
dignes des débuts ("Lying Low",

"Miracle Rooftop"), des tubes pop
efficaces ("Salted Caramel Ice
Cream") mais aussi des orienta-
tions plus rock comme sur "La-
tely", sans oublier "Insecurity",
nouveau single sur lequel mise le
quintet.
Troisième piste de "Metronomy
Forever", "Insecurity" est un mor-
ceau directement inspiré de la
scène baggy de Manchester, mé-
lange de rock, de house et de
funk.
Côté clip, Joseph Mount laisse
sa place de réalisateur à Richard
Smith et Jake Lazovick qui signent
une sorte de suite logique de la
vidéo de "Wedding Bells". A
l'étroit sur une petite estrade, Me-
tronomy interprète "Insecurity"
devant une dizaine de personnes
en train de danser. En parallèle,
de mystérieux scientifiques tra-
versent la foule pour récupérer
de verres tombés au sol avant de
kidnapper le groupe pour l'em-
mener à l'écart.

Le triomphe de la tournée de
reformation des Spice Girls remet
la carrière solo de Melanie C sur
les rails. Trois ans après l'album
"Version of Me", la chanteuse re-
vient avec "High Heels", un single
électro-pop enregistré avec le col-
lectif de drag-queens Sink The
Pink.
Malgré l'absence de Victoria
Beckham, qui a préféré décliner
l'invitation de ses anciennes ca-
marades pour se consacrer à sa
carrière de styliste, Geri Horner,
Emma Bunton, Mel B et Mel C
sont bel et bien remontées sur
scène du 24 mai et 15 juin derniers
pour faire revivre la "Wannabe"
mania.
Leur tournée exceptionnelle,
nommée le "Spice World - 2019
Tour", a sillonné le Royaume-Uni
et l'Irlande pour 13 concerts joués
à guichets fermés dans des stades.
Un carton en billetterie : 697.000
nostalgies se sont rués pour en-
tonner les plus grands tubes du
girls band à Dublin, Manchester,
Édimbourg ou Londres ! L'en-
gouement a été si fort que les
Spice Girls envisagent désormais
une virée en Australie, une rési-
dence à Las Vegas l'été prochain
et même un retour au grand com-
plet avec Victoria pour les 50 ans
du festival Glastonbury en 2020.
La flamme ravivée des Spice Girls

a évidemment braqué les projec-
teurs sur le devenir de ses mem-
bres. Et chacune compte bien pro-
fiter de cette exposition ! Alors
qu'Emma Bunton a publié au mois
d'avril son premier album en 13
ans, "My Happy Place", Melanie
C planche elle aussi sur son pro-
chain disque. Deux ans après "Ver-
sion of Me", et 20 ans après la
parution de son tout premier album
solo "Northern Star", la chanteuse
signe un retour pour le moins ex-
plosif avec "High Heels".
Mel C n'est pas seule dans cette
épopée nocturne. Elle partage sa
chanson et son clip haut en cou-
leurs avec Sink The Pink, un col-
lectif de drag-queens originaire
de Londres qu'on a pu voir aux
côtés de Pink plus tôt dans l'année
pour une vidéo délirante au son
de "Walk Me Home".

CLIP "INSECURITY"
Metronomy victime d'une
mystérieuse expérience
scientifique

La chanteuse américaine Taylor
Swift campera le rôle de Bomba-
lurina dans la version cinémato-
graphique de cette comédie mu-
sicale créée par Andrew Lloyd
Webber en 1978. Pitchfork rap-
porte que l'interprète de "Bad
Blood" aurait collaboré avec An-
drew Lloyd Webber pour ce mor-
ceau. Dans ce film, réalisé par
Tom Hooper, à qui l'on doit "Le
Discours d'un roi", la chanteuse
américaine campe le rôle d'un
chat baptisé Bombalurina. Inspiré
par le recueil de poèmes de T. S.
Eliot, "Old Possum's Book of
Practical Cats" publié en 1939,
"Cats" évoque le monde des Jel-
licle, un groupe de chat dont le

but ultime est d'entrer au paradis
de la Jellicosphère et renaître afin
d'avoir une nouvelle vie.
Au casting on retrouvera Fran-
cesca Hayward sous les traits de
Victoria, Jennifer Hudson (Gri-
zabella), James Corden (Bustopher
Jones), Judi Dench (Old Deute-
ronomy), Rebel Wilson (Jennya-

nydots), Steven McRae (Skim-
bleshanks), Ian McKellen (Gus),
Jason Derulo (Rum Tum Tugger)
et enfin Idris Elba
(Macavity)."Cats" sortira en
France le 25 décembre prochain.
Récemment, Taylor Swift a dé-
voilé un remix "Lover" avec
Shawn Mendes.

PLUS FORTE QU'ED SHEERAN

"Dance Monkey", le tube de
Tones and I, bat un record
historique en Australie

Véritable tube du moment, "Dance Monkey" de Tones and I vient de battre 
un record de longévité en étant classé numéro un pour la 16ème semaine
consécutive en Australie. La jeune chanteuse bat un record détenu
par Ed Sheeran.

APRÈS "JÉSUS IS KING"
Kanye West se lance
dans l'opéra
Après avoir dévoilé son 9e album studio "Jésus
Is King", le 25 octobre dernier, le turbulent rappeur
Kanye West s'offre une nouvelle fantaisie musi-
cale."Nebuchadnezzar" : c'est le nom de son tout
prochain projet, un opéra qui fera sa première le
24 novembre prochain à l'Hollywood Bowl de Los
Angeles.
Le musicien a annoncé la nouvelle via une pu-
blication Twitter, dévoilant une espèce d'affiche
dorée, conçue par Nick Knight, un photographe de
mode britannique. Celle-ci montre le profil d'un
homme, qui serait le profil du roi babylonien Na-
buchodonosor II, qui a donné son nom au
spectacle.Le spectacle sera dirigé par l'artiste
contemporaine Vanessa Beecroft.
Kanye West a récemment dévoilé son dernier al-
bum "Jesus Is King", avec un film diffusé le même
jour dans les cinémas IMAX.

CLIP "HIGH HEELS"
Melanie C revient en solo après
la tournée des Spice Girls

"MISS ANTHROPOCENE"
Le prochain album de Grimes
sortira le 21 février
En dévoilant un nouveau single, "So Heavy I
Fell Through the Earth", la chanteuse canadienne
Grimes, Claire Boucher de son vrai nom, en a
profité pour annoncer la date de sortie de son
nouvel album, "Miss Anthropocene".
Sur son compte Apple Music, l'artiste canadienne
Grimes a par ailleurs révélé la tracklist de son
prochain disque, attendu le 21 février prochain. Il
compilera dix titres dont "Violence", son premier
morceau en solo de l'année, paru en septembre
dernier.
La musicienne avait aussi dévoilé en 2019 une
démo baptisée "Pretty Dark". D'après l'intéressée,
"Miss Anthropocene" sera un album concept sur
la déesse anthropomorphique du changement cli-
matique. Son dernier album "Art Angels" est sorti
en 2015.

ISSU DE LA BANDE ORIGINALE DE "CATS"
Taylor Swift dévoile "Beautiful Ghost"



Le prix du Style 2019 a été
remis, mardi, à Christophe Tison
pour Journal de L.Soixante ans
après la parution de Lolita de Vla-
dimir Nabokov, Christophe Tison
donne la parole à la jeune adoles-
cente dans ce Journal de L. A
travers les extraits d’un journal in-
time que l’auteur prétend avoir
"retrouvé l’hiver dernier dans une
petite ville perdue du Nord-Ouest
des Etats-Unis nommée Gray Star",
le roman revisite, d’août 1947 à
septembre 1952, la relation abusive
de la très jeune Dolorès Haze avec
son "beau-père" Humbert Humbert.
Un livre "pour mieux comprendre
ce que Lolita a vécu, ses souf-
frances, mais aussi ses joies , et
pour enfin lui donner une voix",

écrit Christophe Tison en intro-
duction. Le jury a salué "l’étonnant
exercice de style consistant à com-
pléter l’œuvre de Nabokov pour
enfin donner à Lolita une voix,
celle des femmes et des
victimes".Le jury est présidé par
composé Véronique Cardi.
Le label littéraire Plume &
Plomb, qui organise le prix, offre
au lauréat une plume (authentique)
et un plomb (véritable), ainsi qu'un
chèque dont le montant en euros
est égal au nombre de pages du
livre primé, soit 279 euros cette
année.
L'an dernier le prix du Style
avait récompensé Pauline Dela-
broy-Allard pour Ça raconte Sa-
rah.

Une hausse notable du nom-
bre d’étrangers (68 visi-
teurs de nationalité turque,

italienne et allemande) a été re-
levée durant le mois dernier par
rapport au mois de septembre où
il a été recensé 38 visiteurs étran-
gers, a fait remarquer Mme Bou-
taleb, soulignant que cette hausse

est due aux activités culturelles
organisées régulièrement par le
musée pour attirer plus de visi-
teurs, mais aussi par rapport aux
vacances scolaires, période durant
laquelle 1.165 enfants avaient vi-
sité le musée.
En plus de la section des
sciences naturelles au musée "Ah-

med Zabana" qui comprend plu-
sieurs collections rares d'animaux
qui constituent l'attraction des en-
fants et des élèves surtout, le pa-
villon d’ethnographie maghrébine
dont les vitrines sont décorées
d’objets du patrimoine et d'habits
traditionnels attire les touristes
étrangers, a-t-on indiqué.

Sam Worthington ("Avatar",
"Terminator Renaissance") et Da-
vid Hyde Pierce ("Frasier") ont
décroché des rôles principaux
dans le thriller "The Georgetown
Project", distribué par Miramax.
Le film sera écrit et réalisé par
Joshua John Miller et M.A. For-
tin, connus pour avoir créé la
série "Reine du Sud" ("Queen of
the South" en version originale).
Le long-métrage raconte l’histoire
de l’acteur Anthony Miller, in-

terprété par Russell Crowe, dont
la santé se dégrade alors qu’il
commence à tourner un film
d’horreur surnaturel. Sa fille
(Ryan Simpkins), avec qui il n’a
plus beaucoup de contact, se de-
mande s’il ne retombe pas dans
ses addictions passées ou si
quelque chose de plus sombre
est en jeu.
Les personnages qu’interpré-
teront Sam Worthington et David
Hyde Pierce n’ont pas été dé-

voilés. La chanteuse Chloe Bailey
fait également partie du casting.
Elle prêtera ses traits à Blake
Holloway, une actrice jouant aux
côtés de Miller dans la fiction.
Tracey Bonner et Samantha Ma-
this sont aussi annoncées. Il est
à noter que "The Georgetown
Project" fait partie des deux films
vendus par Miramax lors de l’édi-
tion 2019 du marché du film
américain, avec le thriller "Cash
Truck" de Guy Ritchie.
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Plus de 4.000 visiteurs algériens et étrangers
recensés en octobre dernier Les noms des premiers lauréats

des Prix européens du cinéma
2019 (European Film Awards) ont
été dévoilés mardi et "La Favo-
rite", le dernier film de Yorgos
Lanthimos, remporte quatre des
huit prix déjà révélés.
Les récompenses seront remises
au début du mois de décembre à
Berlin. Le jury de huit membres,
réuni dans la capitale allemande,
a décidé de récompenser "La Fa-
vorite" dans quatre catégories :
photographie (Robbie Ryan), mon-
tage (Yorgos Mavropsaridis), cos-
tumes (Sandy Powell) et maquil-
lage (Nadia Stacey).
Antxon Gómez a pour sa part
été désigné meilleur chef décora-
teur pour "Douleur et Gloire" de

Pedro Almodóvar. Quant à John
Gürtler, il se voit accorder le prix
de la meilleure musique pour
"Benni" de Nora Fingscheidt.
Celui du meilleur son est lui
attribué à Eduardo Esquide, Nacho
Royo-Villanova et Laurent Chas-
saigne pour "Companeros" d’Al-
varo Brechner. Et le prix pour les
meilleurs effets visuels revient à
Martin Ziebell, Sebastian Kalt-
meyer, Néha Hirve, Jesper Bro-
dersen et Torgeir Busch ("About
Endlessness" de Roy Andersson).
La 32e cérémonie des Prix eu-
ropéens du cinéma se tiendra le 7
décembre prochain à Berlin. Il
faudra attendre cette date pour
connaître le nom des lauréats dans
les catégories plus importantes.

Le musée national public "Ahmed Zabana" d’Oran a accueilli 4.055 visiteurs
algériens et étrangers en octobre dernier, soit une hausse par rapport à
septembre (1.823 visiteurs), a-t-on appris de Leila Boutaleb, chargée de
l’information auprès du musée.

POUR SON ROMAN "JOURNAL DE L"
Le prix du Style 2019 distingue
Christophe Tison

Disney annonce des changements
dans son calendrier de sorties à
venir. Le film The King’s Man
Première Mission qui fait désormais
partie de l’écurie Disney depuis
la fusion avec la Fox, ne sortira
finalement pas en février 2020.
Le film de Matthew Vaughn sur
les origines de l’agence Kingsman
est repoussé de 7 mois et sera en
salles en septembre 2020.
Autre annonce, plusieurs films
Marvel sont à l’horizon. Pour le
moment, on ne connait pas les
titres mais 5 dates ont été annoncées
entre octobre 2022 et novembre
2023. Si rien ne change, cela si-
gnifie qu’il y aura quatre films
Marvel Studios qui sortiront en
2022 et quatre en 2023, puisque
le studio avait précédemment pro-
grammé le 6 mai 2022 pour Black
Panther 2 et avait réservé les 18

février, 2022 et 29 juillet 2022
pour des projets Marvel sans titre.
Plusieurs projets sont actuelle-
ment en développement dont les
dates de sortie ne sont pas encore
connues. Ils pourraient ainsi oc-
cuper ces dates. Les Gardiens de
la Galaxie 3 de James Gunn et
Ant-Man 3 de Peyton Reed font
partie de ces projets qui pourraient
être concernés.
Le président des studios Marvel,
Kevin Feige, a également confirmé
que le studio prévoyait d’introduire
Les Quatre Fantastiques et les X-
Men dans le MCU. Peut-être que
des films sur eux se préparent. et
ben sûr, il y a Deadpool qui pourrait
être enfin introduit. Pour finir, il
ne faut pas oublier que Marvel a
engagé Mahershala Ali pour jouer
Blade et que ce film n’a pas encore
de date.

DISNEY

Sortie de The King’s Man repoussée
et dates pour 5 films Marvel

EUROPEAN FILM AWARDS

"La Favorite" de Yorgos Lanthimos
reçoit de multiples récompenses

"THE GEORGETOWN PROJECT"
Sam Worthington rejoint Russell Crowe

La conversation sur les propos
de Martin Scorsese concernant
les films Marvel est loin d’être
finie. Cette fois-ci, ce sont les
réalisateurs du film Avengers En-
dgame qui se sont exprimés dans
la presse.
Joe et Anthony Russo défendent
évidemment leur travail mais ils
ne sont pas trop durs avec Martin
Scorses qui pense que leur films
sont des parcs d’attraction et non
du cinéma. Il pense aussi que les
Marvel ne véhiculent pas d’émo-
tions humaines.
Joe et Anthony Russo ont réalisé
quatre films Marvel puisqu’en
plus d’Endgame, ils sont aussi
derrière Captain America Le Sol-

dat de L’Hiver, Captain America
Civil War et Avengers Infinity
War. Ils sont donc directement
visé par les commentaires de Mar-
tin Scorsese.
Joe Russo a répondu à Scorsese
et pense au contraire que leurs
films sont pleins d’émotions que
le public partage : "Lorsque nous
regardons le box-office de Aven-
gers : Endgame, nous ne voyons
pas cela comme un indicateur de
réussite financière, mais comme
un indicateur de réussite émo-
tionnelle,"-il .
Il ajoute : "C’est un film qui a
eu un impact sans précédent sur
les publics du monde entier dans
la façon dont ils ont partagé cette

narration et la façon dont ils l’ont
vécue. Et les émotions qu’ils res-
sentaient en le regardant."
Pour Joe Russo, c’est avant tout
une expérience émotionnelle par-
tagée : "En fin de compte, nous
définissons le cinéma comme un
film qui peut rassembler les gens
pour vivre une expérience émo-
tionnelle partagée".
Le réalisateur point aussi le fait
que personne n’est propriétaire
de la notion de cinéma, pas même
Scorsese : "L’autre façon de penser
à ça, c’est que personne ne possède
le cinéma. Nous ne possédons
pas le cinéma. Vous ne possédez
pas le cinéma. Scorsese ne possède
pas le cinéma."

POLIMIQUE

Les réalisateurs d’Avengers Endgame 
réagissent aux propos de Scorsese
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Les pôles - extrémités glaciales de la planète sont longtemps restés inaccessibles
aux hommes.

Un vieil ami de Korsak qui est en train de mourir en prison lui demande de ré-

soudre l'affaire qui l'a conduit derrière les barreaux.

Un chien est retrouvé mort sur une aire de jeux pour enfants, dans un square. Il

a été tué à l'arme blanche.
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Le procureur a
fro-américain De-

courcy Ward lutte contre to
ute forme de

corruption au se
in de la police 

et du

système judiciaire.

Trois ans se sont écoulés depuis
le braquage du casino Bellagio.

Le capitaine Leland Gallo met sa vie
en danger, tandis que le reste de l'unité
se démène pour élaborer un autre plan.

Phil Broker décide de se ran
ger des

affaires quand une opérat
ion à la-

quelle il participe tourne m
al.
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Les conquérants
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Les services de la
gendarmerie de la wi-
laya d’El Tarf ont
saisi, récemment, la
somme de 10.000
euros, chez deux in-
dividus à bord d’un
véhicule touristique,
sur un tronçon de la
RN 82 reliant Zi-
touna à Ain Kerma,
a-t-on appris, hier,
auprès du chargé de
la communication de
ce corps de sécurité.
Agissant sur informa-
tion, les services de
la gendarmerie ont
appréhendé les deux
présumés coupables,
lors d’un barrage
dressé "sciemment"
au niveau de cet axe
routier de cette ré-
gion frontalière, a
ajouté le comman-

dant Fateh Rah-
mouni. La fouille mi-
nutieuse du véhicule
touristique à bord du-
quel se trouvaient un
trentenaire et un qua-
dragénaire, a permis
de mettre la main sur
ces devises, de saisir
le véhicule ayant
servi au transport de
ces devises ainsi que
d’arrêter les indéli-

cats individus, a-t-on
précisé de même
source. Poursuivis
pour délit liés à "l'in-
fraction à la législa-
tion de changes" et
"le transfert illicites
des capitaux", les
deux mis en cause
ont été placés sous
contrôle judiciaire, a
conclu la même
source.

Selon le chargé
de la commu-
nication auprès

de ce corps constitué,
le lieutenant Ait Kaci
Ahmed, le bateau en
question a fait nau-
frage aux environs de
20H08 de la nuit der-
nière, suite à une in-
filtration de l’eau de
mer, à une profon-
deur de 30 mètres de
l’est du port de Zem-
mouri. Après avoir

assuré que l’état de la
mer était propice à la
pêche lors de la sur-
venue de l’accident,
le responsable a sou-
ligné que l’équipage
du sardinier "sorti en
mer dans des condi-
tions ordinaires", a
été "sauvé par d’au-
tres pêcheurs, qui se
trouvaient proches
d’eux, à bords de
leurs embarcations,
après avoir entendu

leurs appels de dé-
tresse", a expliqué le
lieutenant Ait Kaci
Ahmed. L’interven-
tion de la protection
civile de la wilaya a
permis l’évacuation
des pêcheurs secou-
rus, avec le transfert
de l’un d’eux vers un
établissement sani-
taire proche, suite au
choc subi après ce
naufrage, a-t-il
ajouté.

Accidents de la route : 38
morts et 954 blessés en
une semaine
Trente-huit (38) personnes ont
trouvé la mort et 954 autres ont été
blessées dans 904 accidents de la
route survenus entre le 10 et le 16 no-
vembre en cours à travers le terri-
toire national, indique hier un bilan
de la Protection civile. Le bilan le
plus lourd a été enregistré au niveau
de la wilaya Djelfa avec 4 personnes
décédées et 19 autres blessées suite à
17 accidents de la route, lesquelles
ont été prises en charge par les se-
cours de la Protection civile puis éva-
cuées vers les structures
hospitalières, précise la même
source. En outre, les éléments de la
Protection civile ont procédé à l'ex-
tinction de 518 incendies urbains et
industriels, ajoute le communiqué,
qui relève que 6.340 interventions
ont été effectuées, durant la même
période, pour l'exécution de 5.329
opérations d’assistance aux per-
sonnes en danger et opérations di-
verses".

L'inflammation chronique à
l'origine du développement
de tumeurs cancéreuses
L'inflammation chronique est à
l’origine du développement de tu-
meurs cancéreuses malignes, selon
les conclusions d'une étude de cher-
cheurs américains publiée dans Me-
dicalXpress.
Les cancérologues Pinku Mukherjee
et Mukulika Bose de l’université de
Caroline du Nord sont parvenus à la
conclusion que les tumeurs malignes
étaient associées à des infections,
virus ou bactéries. Et la principale
cause de l'oncologie est une inflam-
mation persistante, rapporte Medi-
calXpress.
Les chercheurs estiment que l’inter-
action entre les bactéries et la glyco-
protéine MUC1, sécrétée par les
cellules des muqueuses, est l’un des
facteurs contribuant au développe-
ment des tumeurs malignes. Ainsi,
cela peut aboutir à la formation de
cancers comme le cancer du côlon,
du poumon, de l’estomac, du foie et
du pancréas.
"On sait maintenant qu'environ
20% de toutes les tumeurs malignes,
en particulier les tumeurs épithé-
liales, sont associées à une infection,
virale ou bactérienne, et une inflam-
mation persistante en est la cause
principale", explique Mukulika
Bose.
Les bactéries se lient au domaine ex-
tracellulaire de MUC1, qui se sépare
de la molécule et pénètre dans la
couche muqueuse où les microbes
sont éliminés. Cependant, à cause
d’une inflammation persistante, la
glycoprotéine peut provoquer des
processus pathogènes.
Selon Pinku Mukherjee, une attaque
bactérienne persistante sur le cyto-
plasme, c'est-à-dire le segment in-
terne de la protéine, peut par la suite
provoquer le cancer.
Cependant, les experts soulignent
que la glycoprotéine MUC1 ne se
transforme pas toujours en cellule
dangereuse. Chez certains patients,
elle continue à exercer une fonction
anti-inflammatoire.
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15 pêcheurs sauvés
suite au naufrage 
de leur embarcation
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Pas moins de 8.290 com-
primés psychotropes
ont été saisis, au cou-
rant de la semaine écou-
lée, à El Kala dans la
wilaya d’El Tarf, par les
services de la gendar-
merie, a-t-on appris,
hier, auprès du chargé
de la communication de
ce corps de sécurité. Ex-
ploitant une informa-
tion faisant état de ce
trafic de stupéfiants, les
services de la gendar-
merie ont appréhendé
un présumé coupable,
lors d’un point de
contrôle dressé sur la
RN 82 A, a précisé la
même source détaillant

que cette quantité de
produits hallucinogènes
a été retrouvée à la suite
de la fouille minutieuse
du véhicule touristique
à bord duquel se trou-
vait ce trafiquant. La
même source a fait état
également de la saisie
du véhicule ayant servi
au transport de la
"marchandise". Pour-
suivis pour "détention
de trafic de comprimés
hallucinogènes à des
fins de commercialisa-
tion", ce trentenaire, a
été placé sous mandat
de dépôt par le magis-
trat instructeur près le
tribunal d’ Kala.

El Tarf : Saisie de près 
de 8 300 comprimés 
psychotropes à El Kala

El Tarf: Saisie de 10 000 euros 

15 pêcheurs ont été sauvés d’une mort certaine, dans la nuit de
mardi à mercredi, suite au naufrage du sardinier (14 mètres) à bord
duquel ils se trouvaient, prés du port de Zemmouri (Est de
Boumerdès), a-t-on appris, hier, de la protection civile de la wilaya. 

Incident "sans gravité" d'un
avion de Tassili Airlines à
l'aéroport de Biskra
Un avion de Tassili Air-
lines, transportant 41
passagers, a eu un "inci-
dent sans gravité" sur le
tarmac de l'Aéroport de
Biskra "Mohamed-Khi-
der", a annoncé hier la
compagnie aérienne na-
tionale. "Un avion de la
compagnie Tassili Air-
lines, de type Bombar-
dier Dash8/Q400, a été
impliqué ce mercredi 20
novembre à 11h10, dans
un incident sans gravité,
avant le décollage, sur le
tarmac de l'Aéroport de
Biskra, Mohamed-Khi-
der", a expliqué la
même source. "Aucun

blessé n'est à déplorer
parmi les 41 passagers
de ce vol", a-t-on ras-
suré, ajoutant qu'"un
avion de substitution a
été déclenché pour
transporter tous les pas-
sagers vers leur destina-
tion finale". Une
enquête a été ouverte,
sur instruction du P-dg
de Tassili Airlines, "im-
médiatement après ré-
ception de l'information
en relation avec les faits,
et ce, afin de déterminer
les circonstances exactes
ayant conduit à cet inci-
dent", a indiqué le com-
muniqué.

Quatre personnes ont
été arrêtées par la bri-
gade criminelle du ser-
vice de la police
judiciaire relevant de la
sûreté de wilaya de
Chlef, avec la saisie en
leur possession de plus
de 53.000 unités de
boissons alcoolisées de
différentes marques,
destinées à être écou-
lées illégalement, a-t-on
appris, hier auprès de
ce corps sécuritaire.
Selon le chargé de la
communication auprès
de ce corps, le commis-
saire de police, Cherif
Ankoud, cette opéra-
tion a été réalisée grâce
à l’exploitation d’infor-
mations portant sur
des "individus qui pro-
cédaient au stockage,
transport et vente de

boissons alcoolisées
sans autorisation lé-
gale", a-t-il indiqué.
Les investigations en-
gagées, à ce propos, ont
permis, a-t-il ajouté, 
l’"arrestation de qua-
tre suspects, âgés de 20
à 30 ans, en possession
de la quantité de bois-
sons alcoolisées, susci-
tée".
La même opération a,
également, permis la
saisie de deux talkie-
walkie, une grue, trois
motos, et un véhicule
touristique utilisé par
les membres de ce ré-
seau dans leurs dépla-
cements. Les suspects
ont été présentés de-
vant le tribunal de
Chlef, est-il précisé de
même source.

Chlef : Quatre personnes
arrêtées et saisie de plus
de 53 000 unités de 
boissons alcoolisées 


